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Конфетный период 
Производители сладостей поднимают цены к Новому году

Евгения Перцева

П роизводители сладостей наме-
рены повысить цены перед Но-

вым годом: изготовители кондитер-
ских изделий начали информировать 
розницу об этих планах. Один из круп-
нейших отечественных изготовителей 
конфет и шоколада «Акконд» разослал 
ритейлерам уведомление о подоро-
жании продукции на 5–20% с 1 декаб-
ря. О росте цен на товар также заявили 
и другие лидеры рынка: бренды «Крас-
ный Октябрь», «Бабаевский», «Корку-
нов». Об этом «Известиям» рассказали 
в сети «Верный». «Пятёрочка» и «Пере-
крёсток» также получают от кондите-
ров письма с просьбой повысить от-
пускные цены, сообщили в X5 Group. 
Производители ссылаются на увели-

чение цен на ингредиенты и упаковку. 
В Минсельхозе подчеркнули: кондите-
ры работают в условиях значительно-
го роста издержек.

О том, что крупнейшие произво-
дители кондитерского рынка заяви-
ли о подорожании продукции, «Извес-
тиям» рассказали в сети «Верный». 
В начале ноября ритейлер получил 
письмо от изготовителя «Акконд»: 
компания намерена с 1 декабря уве-
личить ценник на различные товары 
от 4,7 до 20,5%. Поставщик объяснил 
повышение стоимости подорожани-
ем сырья, упаковочных и горюче-сма-
зочных материалов. В компании доба-
вили, что пересмотр цен необходим 
для стабильной поставки продукции 
в сеть, рассказали в «Вер-
ном».

Целевое направление
Аналитик Михаил Шульгин — 
о причинах и последствиях 
ускорения годовой  
инфляции  06

Трасса 101
Историк Денис Ахременко — 
о том, как 80 лет назад  
в блокадном Ленинграде 
создавалась Дорога жизни  05

Путин 
ревакцинировался 
«Спутником Лайт» 02

Израиль намерен 
признать российскую 
вакцину до начала 
зимы 03

Куда делись беженцы 
из леса на белорусско-
польской границе 02

Не облагаемый 
налогом доход 
планируют  
повысить  
в 2,5 раза 04

В Роспотребнадзоре 
создают 
интраназальный 
препарат  
от COVID-19 07

Как изменится 
программа  
обучения  
в автошколах 05

Крупный бизнес 
попросил снизить 
штрафы в КоАП 06

Офлайн-обороты 
компаний в сфере 
развлечений  
выросли на 16% 04

Трудоустройство 
бездомных — 
благотворительность 
или прикрытое 
рабство 05

Каким мы запомним 
Валерия Гаркалина 08

Ушла из жизни 
Мариэтта Чудакова 08

Укол 
«Спутником»
Вакцинация в России 
ускорилась вдвое

«Природа устроена очень умно,  
она передаёт генетический код  
через всё живое»
Президент НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук —  
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Осилит едущий
С экотранспорта предложили брать плату за проезд по всем дорогам

Максим Талавринов, Ирина Цырулёва

В ласти обсуждают введение сбора 
за проезд по дорогам страны для эко-

логичных авто. Сейчас владельцы тако-
го транспорта не платят за пользование 
дорожной инфраструктурой, но наравне 
с другими оказывают на неё негативное 
воздействие. Поэтому Минтранс предло-
жил для них такую меру. Также ведомство 
выступает за введение акциза на эколо-
гичное топливо — газомоторное, электро-
энергию, водород — и распространение 
на региональные дороги принципа «поль-
зователь платит» в отношении грузовых 
автомобилей. Эти инициативы подготов-
лены для правительства как новые источ-
ники для пополнения дорожных фондов. 
С письмом ведомства в кабмин ознако-
мились «Известия». В правительстве ска-
зали, что в настоящее время ведётся экс-
пертная проработка вопроса. В Минэке 
не поддержали предложения Минтран-
са, указав, что их реализация приведёт 
к уменьшению спроса на электротранс-
портные средства в РФ. Пока он требует 
стимулирующих мер, но при масштабном 
переходе на такой вид транспорта пред-
ложения Минтранса оправданны, счита-
ют эксперты.

В рамках формирования механиз-
мов наполнения дорожных фондов с учё-
том перехода на экологическое топливо 
Минтранс предложил ввести покило-
метровую оплату проезда по автодоро-
гам всех категорий для транспортных 
средств (ТС), работающих на альтерна-
тивных видах топлива. Также ведомство 
предложило включить экологичное то-
пливо — газомоторное, электроэнергию, 
водород — в состав налогооблагаемой по-
дакцизной продукции и распространить 
на региональные дороги принцип «поль-
зователь платит» в отноше-
нии грузовых автомобилей.

Вы не въезжаете
Как Киев узнаёт о посещении Крыма россиянами

Марина Забелина,  
Роберт Ланский,  
Виктор Филиппов

К иев продолжает едва ли не еже-
дневно пополнять чёрные списки 

тех, кому запрещён въезд в страну 
из-за посещения Крыма. До сих пор 
не было чёткого объяснения, как укра-
инские пограничники узнают о въез-
де на территорию российского полу-
острова — при том что приезжающие 
попадают сюда без штампа в паспор-
те. Разобраться в происходящем по-
пытались «Известия». 

Массово запрещать россиянам 
въезд на территорию Украины начали 
в мае 2017 года — тогда в чёрный спи-
сок внесли сразу 40 деятелей культу-
ры из России из-за посещения Крыма, 
который киевские власти называют 
«временно оккупированной» террито-
рией. Помимо полуострова в список 
«запрещённых» для посещения мест 
Украина внесла и Донбасс.

До этого подобные запреты вво-
дились выборочно и в основном в от-
ношении публичных персон: в апре-
ле 2017 года на украинской станции 
Конотоп с поезда сняли певицу Ло-
литу Милявскую и депортировали, 
из-за того что в 2015-м она посещала 
Керчь. С тех пор для деятелей культу-
ры Киев создал особый чёрный спи-
сок. Сейчас в перечне, опубликован-
ном на сайте украинского минкульта, 
уже 208 фамилий.

С 2017 года власти Украины на-
чали ограничивать въезд в стра-
ну и для непубличных граждан РФ, 
если выяснялось, что после возвра-
щения Крыма в состав России они 
прибывали на полуостров не через 
погранпереходы в Херсонской об-
ласти. Примечательно, что попасть 

в регион с туристическими целями 
с украинской стороны невозможно — 
только для посещения родственни-
ков или при наличии собственности.

В отличие от чёрных списков 
минкульта, для обычных россиян 
публичного перечня невъездных 
нет. Но такой список, безуслов-
но, существует, подтвердил в мар-
те 2020 года «прокурор Автономной 
Республики Крым» (украинские вла-
сти продолжают назначать госслу-
жащих в регионе) Игорь 
Поночовный.

Развенчание «да Винчи»
Самая дорогая картина в мире перестала считаться работой Леонардо

Сергей Уваров

С амая дорогая картина в истории — 
«Спаситель мира», в 2017 году про-

данная за $450,3 млн как работа Лео-
нардо да Винчи, — не принадлежит 
кисти легендарного итальянца. Как 
выяснили «Известия», сегодня веду-
щие эксперты и музейные специали-
сты сходятся в том, что атрибутировать 
её гению Возрождения нельзя. Кроме 
того, сомнительным оказался и заяв-
ленный провенанс (история владения) 
работы: в коллекции короля Англии 

Карла I точно был не этот, а москов-
ский «Спаситель мира» — авторства 
Джампетрино. О том, что выяснилось 
через четыре года после завершения 
торгов на аукционе Christie’s, сколько 
на самом деле может стоить скандаль-
ная картина и есть ли в этой громкой 
истории «русский след», — в материа-
ле «Известий».

Публичная история картины «Спа-
ситель мира» начинается в конце 
2011 года, когда она была представлена 
на выставке «Леонардо да Винчи: жи-
вописец при миланском дворе» в Лон-

донской национальной галерее. Заме-
тим, с тех пор произведение ни разу 
не выставлялось в музеях. Но то един-
ственное появление, однако, произве-
ло эффект, и вскоре «Спаситель» был 
за $127,5 млн куплен российским оли-
гархом Дмитрием Рыболовлевым. А не-
сколько лет спустя — в 2017-м — Рыбо-
ловлев решил продать его на Christie’s.

По разным данным, Рыболовлев 
планировал выручить хотя бы $100 млн, 
но в итоге лот ушёл за рекордные 
$450,3 млн (включая комис-
сию аукционного дома). 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ПОГРАНИЧНИ-
КИ ПОПРОСИ-
ЛИ МЕНЯ ПО-

ДОЖДАТЬ, КАК И МНОГИХ 
ДРУГИХ ЛЮДЕЙ, ПРИБЫВ-
ШИХ ИЗ РОССИИ. ТРИ 
С ПОЛОВИНОЙ ЧАСА Я 
ЖДАЛ НЕПОНЯТНО ЧЕГО. 
ПОТОМ МЕНЯ ЗАВЕЛИ 
В КАБИНЕТ И НАЧАЛИ ДО-
ПРАШИВАТЬ

Слёзы капают
От последствий 
коронавируса умерла 
Нина Русланова
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Вы не въезжаете
A — Информация, которой 

располагает «прокурату-
ра автономии» и «главное управление 
Службы безопасности Украины в АР 
Крым», в отношении лиц, которые на-
рушали порядок въезда/выезда на вре-
менно оккупированную территорию 
полуострова Крым, будет системати-
зирована в своеобразном реестре, что 
даст возможность оперативно реаги-
ровать на попытки нарушителей по-
пасть в Украину, — заявил Игорь По-
ночовный.

Как сообщается на сайте Госпо-
гранслужбы Украины, в 2017  году 
из-за посещения Крыма было отка-
зано во въезде 1,5 тыс. иностранных 
граждан. В дальнейшем подробной 
статистики ведомство не выкладыва-
ло, однако в январе 2020-го его пред-
ставитель Андрей Демченко заявил, 
что из-за возможного посещения ре-
гиона «на контроле» находятся более 
4 тыс. человек.

По словам чиновника, погранични-
ки могут руководствоваться инфор-
мацией, полученной непосредствен-
но во время пересечения гражданином 
границы, если удаётся установить, что 
он «незаконно» посещал Крым.

— Отказ во въезде в Украину каса-
ется иностранцев, а граждан Украи-
ны привлекают к административной 
ответственности, — отметил Андрей 
Демченко.

Потенциальным источником дан-
ных может выступать инфраструкту-
ра операторов сотовой связи, заявил 
«Известиям» руководитель департа-
мента информационно-аналитиче-
ских исследований компании T.Hunter 
Игорь Бедеров. Хотя данными на этот 
счёт эксперт не располагает. Наиболее 
вероятными он считает другие кана-
лы. А именно — базы данных «Рубеж» 
и «Магистраль». Первая, пояснил собе-
седник «Известий», собирает информа-
цию о перемещениях россиян по стра-
не, вторая — за её пределами.

— Известно, что такие базы данных 
на регулярной основе продаются в ряд 
коммерческих сервисов. К ним мож-
но подключиться по вменяемой цене, — 
говорит эксперт.

Предложения доступа к государ-
ственным базам, таким как «Рубеж» 
или «Магистраль», в сети встречают-
ся довольно часто, говорит основатель 
сервиса разведки утечек данных и мо-
ниторинга даркнета DLBI Ашот Огане-
сян. По его словам, на любом форуме 
«пробивщиков» можно найти три–пять 
продавцов.

— «Пробив» по этим базам «тари-
фицируется» по запросам, стоимость 
которых по «Магистрали» состав-
ляет 1300–1700 рублей, а по «Рубе-
жу» — от 1700 до 2800 рублей. Столь 
невысокая цена связана с большим 
предложением — доступ к этим базам 
имеют практически все сотрудники 
правоохранительных органов. При 
этом спрос не слишком велик — фак-
тически ими пользуются только де-
тективы, ведущие поиск должников 

или незаконное наблюдение. Мошен-
никам — основным потребителям кра-
деных баз и услуг «пробива» — эта ин-
формация не нужна, — говорит Ашот 
Оганесян.

Тем не менее «пробив» по этим 
транспортным базам, считает эксперт, 
вполне применимый источник данных 
для регулярного мониторинга переме-
щения россиян. Также он отмечает, что 
ещё одним инструментом может вы-
ступать и покупка геолокации теле-
фона. Однако она стоит значительно 
дороже — свыше 30 тыс. рублей. Дру-
гой, более сложный метод — зараже-
ние телефона жертвы специализиро-
ванным вредоносным ПО.

Перепродажа баз данных с персо-
нальной личной информацией актив-
но развита во всём мире, утверждает 
источник «Известий», знакомый с си-
туацией. По его словам, это актуально 
и для ЕГИС ОТБ — единой государствен-
ной информационной системы, опера-
тором которой является Минтранс. 
Авиакомпании, согласно федеральному 
закону «О транспортной безопасности», 
при оформлении, бронировании биле-
та и формировании списка пассажиров 
обязаны передавать в ЕГИС ОТБ пер-
сональные данные пассажиров — ФИО, 
дату рождения, вид и номер документа, 
удостоверяющего личность, пункт от-
правления и назначения, дату поездки, 
пол и гражданство.

Игорь Бедеров с утечками или мас-
совой продажей данных из ЕГИС ОТБ 
не сталкивался. Хотя разовые «про-
бивы» информации через эту систему 
специалист всё же считает возможны-
ми. Однако сильного влияния на уста-
новление личности посещающих Крым 
граждан они оказывать не должны, 
уверен он.

А вот заместитель гендиректора 
по науке и развитию ИВК Валерий Ан-
дреев считает наиболее вероятным ка-
налом информации программу бро-
нирования билетов Sabre, которой 
пользуется большинство российских 
авиаперевозчиков.

— Это довольно старая система 
не российского производства, ещё 
с интерфейсом DOS, построенная 
на старых протоколах обмена. Но она 
абсолютно функциональна. Велика ве-
роятность, что за время её существо-
вания хакеры нашли в ней множество 
лазеек и пользуются ими, — говорит он.

Ашот Оганесян не сталкивался с по-
пытками продажи доступа к Sabre, од-
нако он уверен, что при необходимости 
получить его можно.

— Потенциально каналом утечки мо-
жет быть часть крымской инфраструк-
туры, которую ещё не успели модер-
низировать или заменить. Но, правда, 
если какая-то информация таким об-
разом и уходит, её вряд ли передают 
Украине, — добавил Валерий Андреев.

Виктор — актёр из Москвы, участ-
ник исторического сериала на одном 
из федеральных телеканалов. В ок-
тябре 2019 года его пригласили дать 
мастер-класс по сценической речи 

в Киеве — организаторы оплатили би-
леты, выслали приглашение. До аэро-
порта Борисполь Виктор добирался 
с пересадкой в Минске.

— На стойке пограничники попроси-
ли меня подождать, как и многих дру-
гих людей, прибывших из России. Три 
с половиной часа я ждал непонятно 
чего. Потом меня завели в кабинет и на-
чали допрашивать: был ли я на терри-
тории Крыма. Я сказал, что не был. Они 
задали ещё какие-то базовые вопросы 
и сказали снова подождать. Это прод-
лилось ещё два часа, после чего меня 
завели уже в другую комнату и меня 
начал допрашивать другой погранич-
ник, — вспоминает Виктор.

Человек, представившийся сотруд-
ником погранслужбы, показал актёру 
список фильмов с его участием и особо 
отметил один из них, снятый в Крыму. 
После чего уточнил, принимал ли Вик-
тор участие в съёмках на полуострове 
и спросил, как давно снимался сериал.

— Я понял, что ответ неважен: они 
уже приняли решение. Они смотрели 
мои соцсети, хотя я, естественно, ни-
где не ставил геотеги. Гуглили всю мою 
фильмографию и вот так, по косвен-
ным признакам, выяснили, что я был 
в Крыму. В мой паспорт поставили чёр-
ный штамп с запретом на въезд в Укра-
ину в течение пяти лет, я провёл ночь 
в аэропорту и улетел в Минск первым 
утренним рейсом, — рассказал собе-
седник «Известий».

При этом, продолжил Виктор, дру-
гих актёров этого сериала на Украину 
пускают, хотя их фамилии тоже чис-
лятся в списке участников проекта.

— Я думаю, всё из-за фото в Instagram. 
Эти актёры вообще ничего не постили 
из Крыма, ни одного фото. А я публико-
вал снимки — без геотегов. Спецслуж-
бы Украины каким-то образом выясни-
ли, что эти фото сделаны в Крыму, хотя 
никаких прямых указаний ни на сним-
ках, ни в подписях к ним не было. Ви-
димо, самих фотографий оказалось до-
статочно, — считает Виктор.

Штампов о пересечении админи-
стративной границы между региона-
ми РФ нет, потому в загранпаспортах 
граждан России нет и отметок о по-
сещении Крыма. Однако если росси-
яне прибывают в республику из ино-
странных портов (например, из Сирии, 
признавшей Крым частью России), 
то в загранпаспорт ставится отмет-
ка о пересечении госграницы в крым-
ском пункте пропуска — чаще всего 
это Керчь. В июле 2021 года Госпогран-
служба Украины отказала во въезде 
пяти гражданам РФ, прибывшим в порт 
города Николаева. У всех пятерых мо-
ряков имелись штампы из Керчи.

Новости  

Выход в простой
Как изменился лагерь беженцев на границе Польши и Белоруссии

Екатерина Постникова

Ч ерез две недели после начала обо-
стрения на польско-белорусской 

границе большинство беженцев поки-
нули стихийный лесной лагерь «Брузги». 
Белорусы разместили их в логистиче-
ском центре неподалёку — теперь про-
пусков в Германию они ждут там. Бер-
лин таких документов им не выдаст: 
на днях руководство ФРГ отвергло пу-
бличное предложение Минска создать 
гуманитарный коридор, по которому 
2 тыс. беженцев могли бы попасть в Ев-
ропу. Вместе с тем лидеры Белоруссии 
и Германии условились, что будут ре-
шать этот кризис сообща. Однако о кон-
кретных шагах на этом направлении 
пока ни одной стороной не сообщается.

К утру пятницы, 19 ноября, лесной 
лагерь на границе Белоруссии и Поль-
ши опустел: большинство бежен-
цев переместились в логистический 
центр в 15 минутах от погранперехода 
«Брузги», и белорусский Госпогранко-
митет принял решение завершить ра-
боту СМИ в пункте пропуска — в свя-
зи с тем, что все беженцы размещены 
в новом месте.

Теперь они живут в большом ан-
гаре, предназначенном для хранения 
грузов. Запах здесь довольно тяжё-
лый — в крытом помещении с одним 
выходом и практически без окон жи-
вут полторы тысячи человек, которые 
не мылись уже две недели. Они лежат 
на выданных им матрасах и в спальни-
ках, укрывшись пышными одеялами, 
и белизна этих одеял в логистическом 
центре выглядит абсурдно.

Зато на других гуманитарных фрон-
тах проблем теперь гораздо меньше. 
На завтрак у беженцев чай с печеньем, 
на обед перловая каша. В обновлён-
ном лагере даже установили вагон-
чик, в котором продают шаурму и си-
гареты, работает обмен валют и даже 
ведётся вакцинация от COVID. В бело-
русском Красном Кресте говорят, что 
в резерве есть ещё 15 т гумпомощи — 
крупы, консервы, сладости и фрукты 
к границе везут со всей страны.

Жизнь в лагере приобретает но-
вый статус-кво. Мигранты всё ещё 
ждут, что их пустят в Европу. Изред-
ка звучат радостные возгласы и апло-
дисменты — где-то проходит слух о том, 
что Германия их всё-таки примет. Слух 
этот ничем не подкреплён. Но на днях 
на публичное предложение Минска от-
крыть гуманитарный коридор, чтобы 
пропустить в ФРГ 2 тыс. беженцев, Бер-
лин ответил отказом.

— В понедельник заседали министры 
иностранных дел Европы, и мы были 
едины во мнении, что людей следует 
вернуть в те страны, откуда они при-
были. Всё другое означало бы, что [пре-
зидент Белоруссии Александр] Лука-
шенко победил, — заявил 19 ноября 
глава германского МИДа Хайко Маас, 
подчеркнув: его страна приняла уже 
10 тыс. мигрантов, которые прибыли 
в Евросоюз через Белоруссию.

Среди беженцев есть те, кто, види-
мо, понял, что у «стояния» на границе 
перспектив нет. Таких, по данным МИД 
Ирака, набралось порядка 400 человек. 
Для них был организован рейс, кото-
рый 18 ноября проследовал по марш-
руту Минск — Багдад. Аналогичный пе-
релёт мог состояться и на следующий 
день, однако его из расписания убрали.

Тем временем мигрантов по-
прежнему можно видеть в Минске. 
«Известия», в частности, заметили 
одну небольшую группу около желез-
нодорожного вокзала. Это были мо-
лодые парни в ярких кроссовках Nike 
с большими сумками и спальника-
ми. На нашу попытку поговорить они 
не отреагировали. Беженцы дождались 
автомобиля — небольшую легковуш-
ку, — сели в него и уехали. По всей ви-
димости, в сторону границы.

Минск тем временем активно ведёт 
расследование действий польских си-
ловиков. На прошлой неделе, когда ми-
гранты пытались массово прорваться 
через колючую проволоку, поляки при-
менили против них слезоточивый газ 
и светошумовые гранаты. Следствен-
ный комитет Белоруссии прибыл 
на границу сразу после столкновения 

и к концу недели установил 109 потер-
певших, среди которых десять мало-
летних детей. Польские пограничники, 
в свою очередь, говорят, что с их сторо-
ны пострадали четыре солдата.

«Разве это можно назвать гуман-
ным отношением к тем, кого ЕС позвал 
к себе? Почему молчит мир? Где прин-
ципиальная позиция ООН?» — задают-
ся вопросами на первых полосах бело-
русские СМИ.

— Ты знаешь, что нельзя даже ору-
жие поворачивать в сторону сопре-
дельной территории? Почему вы лили 
воду из водомётов на 100 м с ядохими-
катами на нашу территорию?! Это на-
рушение государственной границы. 
Вы нарушили государственную гра-
ницу как минимум. Вы бросали све-
тошумовые гранаты на нашу террито-
рию, — сказал Александр Лукашенко 
19 ноября в интервью корреспонден-
ту BBC, отрывок из которого приводит 
государственное агентство «БелТА».

Глава республики отверг все об-
винения в том, что Минск «организо-
вал» этот кризис, однако допустил, что 
белорусы помогают мигрантам пере-
браться в Европу.

— Вполне это допускаю. Возможно, 
кто-то и помог, и я даже не буду раз-
бираться, — сказал он в том же ин-
тервью BBC. — Я и сказал — я не буду 
их задерживать на границе, держать 
их на границе. Повторяю: и впредь 
не буду их держать на границе, если 
они будут идти через Беларусь. Потому 
что они идут не ко мне, а к вам. Вы пе-
рестали выходить на контакт и рабо-
тать. Не хотите — не надо. Мы без вас 
будем решать эту проблему. Так, как 
получится. Но я их сюда не приглашал. 
И, честно говоря, я не хочу, чтобы они 
ехали через Беларусь.

Пресс-секретарь белорусского 
президента Наталья Эйсмонт считает, 
что Варшава «играет на обострение» 
с Минском.

— У них как не получилось с мигран-
тами, так и не получится и по другим 
направлениям. Ни шанса, ни пово-
да развязать здесь третью мировую 
войну им никто не даст, — заявила 
она 20 ноября в эфире YouTube-канала 
«Главный. Тур».

Несмотря на то что стихийного ла-
геря на границе больше нет, попытки 
прорваться в Европу, по данным поль-
ской стороны, продолжаются. Как со-
общил 20 ноября в эфире радио RMF 
министр национальной обороны Поль-
ши Мариуш Блащак, ночами «меньшие 
группы [беженцев] пытаются пересечь 
границу во многих разных местах».

Орден для патриарха 

В ладимир Путин наградил орденом Святого апостола Андрея патриарха 
Кирилла, которому 20 ноября исполнилось 75 лет. По словам президен-

та, благодаря усилиям предстоятеля Русская Православная Церковь зна-
чительно укрепилась во время пандемии. Сейчас у России в целом боль-
шой запас прочности, с которым она идёт по своему историческому пути, 
отметил в свою очередь патриарх. 

  Безусловно, Церковь знала разные времена, но сегодня её голос вновь 
приобрёл огромное значение, к нему прислушиваются, ему доверяют, от-
метил глава государства. «И это во многом результат ваших личных усилий 
и неустанных пастырских трудов, искренней заботы об утверждении в серд-
цах людей идеалов мира, добра, справедливости, любви и взаимопонима-
ния. Под вашим чутким духовным водительством церковь активно участву-
ет в жизни общества, в решении насущных социальных задач, в реализации 
масштабных, значимых для всей нашей страны проектов», — обратился пре-
зидент к патриарху Кириллу. 

  Из-за распространения COVID окружающий мир быстро меняется, и мно-
гие люди не успевают адаптироваться к новым реалиям. Если человеку нуж-
на поддержка в этой сложной ситуации, он знает, что двери церкви для него 
всегда открыты, отметил президент. «Сегодня, когда мы боремся с пандеми-
ей коронавирусной инфекции, ваш призыв к сплочению перед лицом угрозы 
вдохновляет священнослужителей Русской Православной Церкви, волонтё-
ров, да и всех, кто выполняет милосердную миссию помощи больным, нуж-
дающимся в поддержке и духовной опоре», — добавил глава государства. 

  В ответ священнослужитель тоже поблагодарил Владимира Пути-
на за внимание к духовной жизни людей и соотношение политики с нрав-
ственностью. «И хотя много проблем и они всем нам знакомы, мы имеем 
самое главное — мы свободны, мы независимы, мы сохранили нашу куль-
туру, мы сохранили нашу веру. Сохранился наш народ, несмотря на тяже-
лейшие перипетии XX века. Сегодня Россия с большим запасом прочности 
идёт по своему историческому пути, и в этот особый период нашей истории 
вы возглавляете Отечество наше», — заявил патриарх.
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Укол «Спутником»
Вакцинация в России ускорилась вдвое

Юлия Игнатьева, Светлана Казанцева

З а три недели ноября темпы вакцина-
ции в РФ выросли вдвое по сравне-

нию с предыдущим месяцем — сегод-
ня прививку делают не менее 400 тыс. 
человек в день. Такие выводы следуют 
из официальной статистики оператив-
ного штаба и данных из регионов. В вос-
кресенье, 21 ноября, о прохождении ре-
вакцинации «Спутником Лайт» сообщил 
президент Владимир Путин. Глава госу-
дарства подчеркнул, что также готов 
стать участником испытаний назальной 
вакцины от коронавируса. В целом же 
к выходным уровень коллективного им-
мунитета в стране преодолел отметку 
50%. Смертность в ряде регионов, в том 
числе тех, которые лидируют по при-
росту показателя вакцинации, снизи-
лась до однозначных чисел. Однако 
в среднем по стране она остаётся по-
прежнему высокой. По мнению экспер-
тов, для преодоления эпидемии необ-
ходимо привить минимум 80%, а лучше 
90% взрослого населения страны. Если 
набранный темп вакцинации сохранит-
ся, коллективный иммунитет будет до-
стигнут к февралю.

�� ЛИДЕРЫ И АУТСАЙДЕРЫ

Пятый день подряд в России умирают 
от коронавируса свыше 1250 человек. 
По негативным показателям (заболе-
ваемость и смертность) РФ, возможно, 
только что вышла на плато, поэтому 
о смягчении режима доступа в обще-
ственные помещения речи не идёт. За-
конопроекты правительства о введе-
нии с 1 февраля 2022 года QR-кодов 
для посещения общественных мест, 
а также для поездок на междугород-
ном и международном общественном 

транспорте проходят процедуру ут-
верждения в Госдуме.

При этом кривая заболеваемости 
медленно, но идёт вниз. По данным 
оперштаба на 21 ноября, в России за-
болели 36 970 человек (сутками ранее 
было на 250 случаев больше), из них 
6,7% субъективно здоровы — вирус 
обнаружен, но клинических проявле-
ний нет. В относительных величинах 
наименьший прирост числа заболев-
ших на протяжении последней недели 
дают республики Калмыкия и Алтай, 
Камчатский край и Москва — не более 
0,2%. Лидируют по темпам вакцина-
ции Магаданская область (+0,86% но-
вых прививок в день), Приморский 
край (+ 0,72%) и Крым (+0,68%).

Но есть и другие примеры. В Крас-
нодарском крае начиная с 13  ноя-
бря идёт заметный прирост коли-
чества новых случаев заболевания: 
от 350 до 989 в сутки. Смертность 
от коронавирусной инфекции в реги-
оне за неделю выросла с 48 до 69 че-
ловек, хотя на протяжении предыду-
щих трёх недель она почти не менялась. 
Этот факт в своём Telegram-канале 
отметил губернатор края Вениамин 
Кондратьев. В дополнение к действу-
ющим мерам с понедельника, 22 ноя-
бря, и до 18 января 2022 года в регио-
не вводится требование предъявлять 
QR-коды при посещении торгово-раз-
влекательных комплексов при сохра-
нении уже действующих ограничений 
для общепита, непродовольственных 
магазинов, бассейнов и фитнес-цен-
тров. При этом возобновят работу за-
крытые ранее музеи, театры, кинотеа-
тры и стадионы, но доступ в эти места 
получат только обладатели QR-кодов.

При этом в Крыму, где в осенний пе-
риод тоже было немало туристов, ста-

тистика не настолько удручающая: 
заболеваемость и смертность здесь 
растут в пределах общего тренда. 
Как предположил в беседе с «Извес-
тиями» главный научный сотрудник 
НИЦ эпидемиологии и микробиоло-
гии им. Н.Ф. Гамалеи Анатолий Аль-
тштейн, причина различий — в прак-
тике применения ограничительных 
мер, когда «противоэпидемиологиче-
ские мероприятия выполняются не-
одинаково».

�� НОВОГОДНЯЯ ПРИВИВКА

19 ноября вице-премьер Татьяна Голи-
кова назвала ещё несколько регионов, 
в которых ситуация за неделю ухудши-
лась: это Алтайский край, Кемеровская 
область, Республика Бурятия.

— Многие уже сегодня думают, как 
провести новогодние каникулы. И что-
бы всё прошло по плану, в подготовку 
следует внести важный пункт: прой-
ти вакцинацию от COVID-19, — подчер-
кнула она.

Единообразного поведения даже 
в условиях эпидемии от россиян ждать 
не приходится, потому что «всё-таки 
мы не Китай», считает глава научно-
информационного центра по профи-
лактике и лечению вирусных инфек-
ций Георгий Викулов.

— В России много противников вак-
цинации, но с этим мы работаем и ви-
дим, что число людей, которые вакци-
нируются, увеличивается, — заметил 
учёный. — Поэтому, полагаю, к Ново-
му году у нас будет более высокий про-
цент вакцинированных.

Пока Россия находится в списке 
догоняющих стран по темпам вакци-
нации, но игнорировать факт резко-
го роста числа привитых нельзя, под-

черкнул он. Например, как сообщили 
«Известиям» в минздраве Свердлов-
ской области, за первую половину но-
ября доля вакцинированных взрослых 
с 33,9% выросла до 54,9%.

— Среднее число граждан, осущест-
вляющих вакцинацию, в сутки увели-
чилось с 6 тыс. до 15 тыс. человек, — до-
бавили в ведомстве.

Примерно такие же пропорции 
«Известиям» назвали в минздравах ре-
спублик Чувашия и Хакасия, Самар-
ской и других областей.

В минздраве Пермского края отме-
тили существенное уменьшение коли-
чества госпитализаций и высвобожде-
ние 35% коечного фонда для больных 
коронавирусом.
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ТОС уполномочен
Юг страны усиливают тяжёлыми огнемётами

Алексей Рамм, Богдан Степовой

М инобороны планирует до 2027 года 
сформировать в Южном военном 

округе три новых батальона с тяжёлыми 
огнемётами. Как сообщили «Известиям» 
в военном ведомстве, на их вооружение 
поступят как проверенная временем 
система «Солнцепёк» на базе танка, так 
и новейшая «Тосочка» на колёсном шас-
си. Эти системы могут выжигать терри-
торию в сотни и даже тысячи гектаров. 
Огнемёты способны в несколько раз 
укрепить оборону на южном стратеги-
ческом направлении, считают военные 
эксперты.

Как рассказали «Известиям» в Ми-
нобороны, в Южном военном окру-
ге сформируют три новых батальона, 
на вооружение которых поступят тя-
жёлые огнемётные системы ТОС-1А 
«Солнцепёк» и ТОС-2 «Тосочка». Они 
прикроют юг страны — Кавказ, Крым 
и границу с Украиной. По словам собе-
седников редакции, ТОС также можно 
будет перебросить на западное стра-
тегическое направление. Мобильность 
«Тосочки», установленной на колёс-
ном шасси, позволяет совершать мар-
ши по дорогам общего пользования 
на расстояния, измеряющиеся сотня-
ми километров.

В российской армии ТОС-1 стоят 
на вооружении отдельных частей во-
йск радиационной, химической и био-
логической защиты (РХБЗ). По словам 
собеседников «Известий», поставка 
ТОС в ЮВО будет осуществляться поэ-
тапно. На первом — до 2024 года — их ко-
личество в уже существующих частях 
доведут до 42 комплектов.

На втором этапе предполагается 
последовательное увеличение коли-
чества ТОС формированием допол-
нительных подразделений в полках 
РХБЗ общевойсковых армий. Всего 
до 2027 года предстоит создать три 
новых батальона с тяжёлыми огне-
мётными системами, что повысит ог-
невые возможности их группировки 
в шесть раз по сравнению с нынешним 
временем.

Действия ТОС регулярно отраба-
тываются в ходе учений. Ранее воен-
ное ведомство сообщало, что расчёты 
ТОС «Солнцепёк» в конце лета удачно 
отстрелялись по учебным целям на по-
лигоне Мулино в Нижегородской об-
ласти. Действия огнемётных систем 
отрабатывались и осенью на учениях 
«Мирная миссия-2021» под Оренбургом. 
Тяжёлые огнемётные системы нано-
сили огневые налёты на укреплённые 
пункты и штабы. Также известно, что 
в апреле этого года ТОС удачно отстре-
лялись по морским целям на полиго-
не в Крыму.

В Черноморском регионе на днях за-
кончились масштабные учения с уча-
стием кораблей и авиции стран НАТО, 
неспокойно на Украине и армяно-азер-
байджанской границе. В такой ситуа-
ции усиление южного стратегического 

направления напрашивается само со-
бой, отметил военный историк Алек-
сей Хлопотов.

— Во время боевых действия в Сирии 
и Ираке тяжёлые огнемётные системы 
доказали свою эффективность, — рас-
сказал «Известиям» эксперт. — Они не-
заменимы при уничтожении врага, на-
ходящегося на хорошо укреплённых 
позициях, в фортификационных соору-
жениях или в горах. «Солнцепёк» и «То-
сочка» будут дополнять друг друга. Тан-
ковая броня первой машины позволяет 
действовать системе на переднем крае 
и наносить удары с близкого расстоя-
ния. «Тосочка», установленная на колёс-
ное шасси, будет хороша при ведении 
манёвренных боевых действий.

Колёсное шасси даёт ряд преиму-
ществ, отметил Алексей Хлопотов. 
По скорости передвижения на марше 
ТОС-2 сопоставима с обычными авто-
мобилями, что делает её особенно эф-
фективной на местности с развитой 
дорожной сетью, а также в степях, пу-
стынях и районах с каменистым грун-
том.

— Система на колёсном шасси де-
шевле в производстве, обслуживании 
и имеет больший ресурс — её дешевле 
содержать, — заключил эксперт.

«Солнцепёк» разработан на базе 
ТОС-1 «Буратино», которые прошли 
боевое крещение ещё в конце 1980-
х годов в Афганистане. С помощью тя-
жёлых огнемётов Советская армия 
уничтожала моджахедов, скрываю-
щихся в пещерах и горных крепостях, — 
эти укрытия не могли разрушить ар-
тиллерийские снаряды и авиационные 
бомбы.

Подразделение «Солнцепёков» уча-
ствовало в боевых действиях на тер-
ритории Сирии. Известно, что ТОС 
использовались в нескольких райо-
нах арабской республики, в том чис-
ле и для прикрытия авиабазы Хмей-
мим. В районе Пальмиры с их помощью 
уничтожались позиции террористов, 
расположенные за пределами жилой 
застройки. Ранее «Известия» писа-
ли, что использование «Солнцепёков» 
в Сирии было признано успешным.

Эта боевая машина монтируется 
на шасси танка Т-90, на котором уста-
новлен пакет из 24 трубчатых направ-
ляющих для реактивных снарядов. 
Экипаж — три человека. Огнемётный 
комплекс состоит из боевой и двух 
транспортно-заряжающих машин.

Удары по противнику наносятся 
220-миллиметровыми реактивными 
снарядами с термобарической боевой 
частью. После попадании боеприпаса 
в цель около поверхности земли обра-
зуется аэрозольное облако из взрыв-
чатого вещества, которое, смешав-
шись с воздухом, взрывается. Залп 
полным пакетом накрывает террито-
рию в 40 тыс. кв. м.

После объёмно-детонирующего 
взрыва огненный смерч распростра-
няется по местности, проникая в лю-
бые укрытия. Основные поражающие 
факторы такого боеприпаса — высокая 
температура, ударная волна и резкий 
перепад давления. Система может дать 
залп на дальность до 6 км.

«Тосочку» впервые показали на па-
раде Победы в 2020 году. На днях ге-
неральный директор НПО «Сплав» им. 
А.Н. Ганичева Александр Смирнов 
(предприятие разработало систему) 
заявил, что испытания завершаются 
и в войсках ждут эти системы — НПО 
уже начало подготовку расчётов.

Пусковая установка ТОС-2 уста-
новлена на колёсное шасси «Тайфун-У» 
и имеет лёгкое бронирование. Боевая 
машина оснащается современной ав-
томатизированной системой управле-
ния огнём. В пакете 18 направляющих 
для снарядов.

При подготовке к стрельбе «Тосоч-
ка» не нуждается в помощи транспор-
тно-заряжающей машины. Боеприпа-
сы перегружаются с транспорта при 
помощи собственного крана-манипу-
лятора.

Экспорт тяжёлых огнемётов был 
разрешён в 2008 году, и «Солнцепёк» 
сразу оказался востребованным. В на-
стоящее время тяжёлый огнемёт со-
стоит на вооружении армий Казах-
стана, Алжира, Азербайджана, Ирака, 
Саудовской Аравии и Сирии.

«Израиль откроется для всех туристов из РФ»
Министр туризма еврейского государства Йоэль Развозов — о признании 
«Спутника V», сертификатов переболевших и допуске в страну детей

Эльнар Байназаров

И зраиль намерен признать вакци-
ну «Спутник V» до 1 декабря и рос-

сийские сертификаты переболевших 
коронавирусом в последние полгода. 
Об этом в интервью «Известиям» за-
явил министр туризма Израиля Йоэль 
Развозов, прибывший в РФ с визитом. 
По его словам, пока въехать в Изра-
иль смогут только те, кто получил вто-
рую дозу «Спутника» не позднее чем 
полгода назад. Министр уточнил, что 
прибывшие с ним представители изра-
ильского минздрава были впечатлены 
уровнем лабораторий, где производят 
«Спутник V», и тем, как работает портал 
госуслуг. Глава ведомства подчеркнул: 
непривитые дети пока не смогут посе-
тить Израиль, однако этот вопрос про-
рабатывается — возможно, они будут 
сдавать больше ПЦР-тестов. Также Йо-
эль Развозов сообщил, что сейчас Из-
раиль прорабатывает механизм при-
знания российских серологических 
тестов на антитела — если титр будет 
высоким, такой тест будет приравнен 
к сертификату о вакцинации.

На прошлой неделе вы провели ряд 
встреч в Москве с представителями 
Совфеда и Ростуризма. Хотелось бы 
уточнить, почему Израиль отложил от-
крытие границ для российских туристов 
с 15 ноября до 1 декабря?

Эта поездка в Россию действитель-
но продуктивная. Помимо Совета Фе-
дерации и Ростуризма были встре-
чи в Роспотребнадзоре и Минздраве, 
мы побывали здесь в разных медицин-
ских лабораториях. Со мной приехали 
специалисты из нашего минздрава. Ре-
шение отложить въезд российских ту-
ристов, привитых «Спутником», в ре-
зультате принял я. Это было сложное 
решение. Я увидел, что в последний 
момент механизм не был настроен 
до конца — механизм комфортного 
въезда туристов из России в Израиль.

Это было связано с технически-
ми и юридическими недоработками. 
Мы шли так: шаг вперёд, два назад, 
так как в израильском законодатель-
стве прописано, что Израиль могут 
посещать только туристы, которые 
привиты вакцинами, признанными 
ВОЗ. Единственной вакциной в этом 
списке, которая была не признана ВОЗ, 
был как раз «Спутник». Из-за того что 
это новое законодательство, важно 
было и юридически, и технологи-
чески подвести под общий знаме-
натель — вот тогда возникли новые 
проблемы.

Когда я увидел, что турист может 
приехать и оказаться в некомфортной 
ситуации — могут быть недоразуме-
ния на границе в аэропорту, — я решил 
отложить открытие страны на две не-
дели. Здесь (в России) я это объяснил, 
и в принципе моё решение поддержа-

ли. Лучше на две недели отсрочить эту 
дату, чем сталкиваться с проблемами 
не только нам на уровне дипломатов, 
но и гражданам, которые приехали 
отдохнуть и могут оказаться в неком-
фортной ситуации.

Вызывает вопросы и израильский 
красный список стран — каковы кри-
терии внесения в этот список? Нет ли 
риска, что Израиль внесёт РФ в этот пе-
речень?

Мы видим вспышку во многих 
странах мира. Да, в России наблюда-
ется высокий уровень заболеваемо-
сти. Но пока, насколько я знаю, Рос-
сия не находится в списке «красных» 
стран.

Есть формула минздрава, которая 
учитывает уровень заболеваемо-
сти в стране, сколько людей из это-
го государства приезжают в Израиль, 
сколько инфицированных на грани-
це. Я чётко не владею информацией 
о критериях, по которым действует 
минздрав.

Так как мы на стадии выхода 
из четвёртой волны, мы ведём себя 
очень осторожно, открываем грани-
цы постепенно. Наша задача — обезо-
пасить граждан Израиля и туристов. 
Ситуация непростая, но мы ищем ба-
ланс между здоровьем нации и эко-
номикой.

Согласно опубликованным правилам, 
Израиль будет пускать тех, кто привил-
ся «Спутником» не позднее чем полгода 
назад. В России уже много людей, ко-
торые прошли вакцинацию более чем 
полгода назад, и сейчас они ревакцини-
руются «Спутником Лайт». Будет ли Из-
раиль пускать таких туристов?

Пока мы принимаем только пол-
ностью привитых туристов. По изра-
ильским законам привитый турист, 
который имеет право на «зелёный па-
спорт», — это тот, кто сделал вторую 
дозу вакцины не более полугода назад. 
Это связано с тем, что мы наблюдали 
ситуацию: у граждан, которые были 
привиты двумя дозами вакцины, через 
5–6 месяцев антитела пошли на спад, 
а потом в Израиле началась четвёртая 
волна.

«Спутник Лайт» — это для нас до-
вольно новая информация, он не был 
подан на регистрацию в ВОЗ. А «Спут-
ник V», как мы знаем, может в бли-
жайшем будущем быть признан ВОЗ, 
и он на стадии обсуждения нашего 
минздрава. Со мной приехали специ-
алисты — главный национальный ко-
ординатор по борьбе с коронавирусом 
профессор Салмон Зарка, директор 
департамента контроля за лаборато-
риями при минздраве Израиля Рути 
Ишай. Мы получили всю нужную нам 
информацию, чтобы принять решение. 
Слово за минздравом, но в принципе 
они впечатлены и уровнем лаборато-
рий, и уровнем передачи информации 
на «Госуслуги». Я оптимистично на-
строен.

Когда минздрав сможет дать последнее 
заключение? До 1 декабря?

Я начертил дорожную карту с чёт-
ким графиком, когда мы должны при-
нять решение по признанию «Спут-
ника». Так как 1 декабря мы хотим 
разрешить уже въезд туристов, конеч-
но, надеюсь, что хотя бы за пять дней — 
24–25 ноября — мы уже выработаем 
чёткий план. У нас уже есть опыт, ког-
да до 15 ноября вроде бы всё было от-
работано, но в последние дни мы вдруг 
увидели, что у нас есть юридические 
и технические неполадки. Мы срочно 
вылетели сюда по просьбе премьер-
министра Израиля, чтобы выработать 
комфортный механизм въезда тури-
стов из России.

Израиль откроется для всех туристов 
из России или только для организован-
ных групп?

Для всех туристов. Как я отмечал, 
по израильскому закону привитым 
считается тот, кто получил вторую 
дозу прививки не более 180 дней на-
зад. Для групп мы создали отдельный 
механизм — это туристы, у которых 
прошло более полугода после вто-
рой дозы. В одиночку, согласно теку-
щим израильским законам, они уже 
не смогут въехать. Но мы понимаем, 
что во многих странах ещё не дела-
ют третью, бустерную дозу. Поэтому 
мы разработали специальный меха-
низм: разрешить въезд организован-
ных групп от 5 до 30 человек, они пе-
редвигаются по стране в «капсуле», 
члены группы будут делать ПЦР-
тесты каждые 72 часа. По этой про-
грамме въехать смогут до 2 тыс. ту-
ристов в день.

Осилит едущий
A Эти инициативы содержатся 

в письме за подписью пер-
вого замминистра транспорта Андрея 
Костюка, направленном в правитель-
ство 18 октября (копия есть у «Извес-
тий»).

Сегодня, следует из письма мини-
стерства, одним из основных источ-
ников наполнения дорожных фондов 
являются доходы бюджетов от акци-
зов на автомобильный и прямогонный 
бензин, дизельное топливо, моторные 
масла для дизельных и карбюратор-
ных двигателей. При этом транспорт-
ные средства на альтернативных ви-
дах топлива, которые получают всё 
большее распространение, в соответ-
ствии с Налоговым кодексом не от-
носятся к подакцизной продукции 
и в формировании источников до-
рожных фондов не участвуют, указа-
ли в Минтрансе. Тем не менее такой 
транспорт наравне с традиционным 
оказывает «негативное воздействие 
на дорожные конструкции, поддер-
жание в нормативном состоянии ко-
торых требует затрат из дорожных 
фондов».

Именно поэтому, ссылаясь в том 
числе и на международный опыт, Мин-
транс предложил рассмотреть пере-
численные в письме инициативы по на-
полнению дорожных фондов.

Судя по документу, в ведом-
стве также считают необходимым 
с 2025 года установить объём бюд-
жетных ассигнований Федерального 
дорожного фонда в размере 1,3 трлн 
рублей в ценах 2024 года, подлежащий 
индексации на прогнозируемый уро-
вень инфляции в соответствующем 
финансовом году.

В пресс-службе кабмина «Извес-
тиям» подтвердили получение пись-
ма и отметили, что в настоящее вре-
мя ведётся экспертная проработка 
вопроса. Там также напомнили, что 
президент Владимир Путин по ито-
гам заседания президиума Госсовета 
19 октября поручил представить пред-
ложения по модернизации механиз-

мов формирования дорожных фондов 
с учётом внедрения альтернативных 
видов топлива и необходимости обес-
печения непрерывного финансирова-
ния предусмотренных транспортной 
стратегией РФ до 2030 года с прогно-
зом до 2035-го мероприятий по расши-
рению, содержанию и ремонту авто-
дорожной сети со сроком исполнения 
30 марта 2022 года.

Чтобы сформировать консолидиро-
ванную позицию, Минтранс попросил 
Минфин и Минэк представить свои за-
мечания и предложения по обозначен-
ным ведомством возможным механиз-
мам формирования дорожных фондов, 
следует из письма и.о. директора де-
партамента финансов министерства 
Дмитрия Лаптева (есть у «Известий»).

В Минтрансе и Минфине на запро-
сы «Известий» не ответили. В Минэке 
же предложения Министерства транс-
порта по включению альтернативных 
видов топлива в состав налогооблага-
емой продукции и переходу к систе-
ме покилометровой оплаты проезда 
не поддержали, указав, что они приве-
дут к уменьшению спроса на электро-
транспортные средства. Это следует 
из письма замминистра экономическо-
го развития Ильи Торосова Минтран-
су (есть у «Известий»). На дополнитель-
ные вопросы редакции в ведомстве 
не ответили.

Как следует из письма Минэ-
ка, в августе правительством была 
утверждена концепция по разви-
тию производства и использованию 
электротранспорта в РФ на период 
до 2030 года. Одно из ключевых её на-
правлений — стимулирование спроса 
на отечественные электротранспорт-
ные средства ввиду его недостаточно-
го уровня на российском рынке.

Согласно концепции, основные 
направления для стимулирования 
спроса — предоставление льготных 
условий пользования электротранс-
портной инфраструктурой, бес-
платный проезд по платным участ-
кам федеральных автодорог, отмена 

транспортного налога, бесплатная 
парковка и корректировка коэф-
фициента расчёта суммы утилиза-
ционного сбора с 2022 года. Нуле-
вой налог на электромобили уже 
действует в Москве и Подмосковье, 
Санкт-Петербурге, Калужской, Ли-
пецкой, Курской, Тюменской, Амур-
ской и Волгоградской (с одним дви-
гателем мощностью не более 150 л.с.), 
а также в Кемеровской и Иркутской 
областях, Кабардино-Балкарии, Даге-
стане, Забайкалье и Башкирии (в пер-
вые три года с момента покупки авто).

К 2024  году должно быть выпу-
щено более 25 тыс. отечественных 
электромобилей различного класса. 
А в 2030 году их доля в общем объёме 
автопроизводства должна составить 
не менее 10%, а общее количество — 
1,2 млн штук, сказал Илья Торосов 
на брифинге с журналистами 17 ноя-
бря. По словам замминистра, на разви-
тие в РФ «вытягивающих» технологий 
в сфере производства электромоби-
лей из средств ФНБ предусмотрено 
38 млрд рублей.

Предложенные Минтрансом меры 
наполнения дорожных фондов приве-
дут к повышению стоимости владения 
безуглеродными автомобилями и за-
тормозят их внедрение, считает источ-
ник «Известий» в автомобильной от-
расли.

— Машины на экологически чистом 
газовом топливе дороже традицион-
ных видов техники, но они дают огром-
ный социальный эффект для городов, 
снижая выбросы в десятки раз, поэто-
му их эксплуатацию нужно поддержи-
вать различными стимулами, — доба-
вил он.

 Новости

— Мы связываем это с постепенным 
созданием коллективного иммунитета 
в регионе,— пояснила министр здраво-
охранения Пермского края Анастасия 
Крутень.

С 8 ноября в регионе медленно, 
но неуклонно падает заболеваемость.

В Санкт-Петербурге 19 ноября пятый 
раз подряд был побит суточный рекорд 
вакцинации — 38 833 инъекции. Эти 
данные привела пресс-служба город-
ского комитета по здравоохранению.

�� 60 И 90

21 ноября об успешной процедуре ре-
вакцинации сообщил президент Вла-
димир Путин.

— Сегодня по вашей рекомендации, 
по рекомендации ваших коллег я сде-
лал себе ещё одну прививку «Спутни-
ком Лайт», — сообщил глава государ-
ства на встрече с замдиректора НИЦ 
эпидемиологии и микробиологии 
имени Гамалеи Денисом Логуновым.

Метод повторной вакцинации ра-
ботает, и поэтому эта процедура се-
годня входит в рекомендации всех 
ведущих регуляторов мира, отметил 
учёный.

— Причём у нас прописано, я счи-
таю, очень правильно, в наших мето-
дических рекомендациях, что [ревак-
цинация необходима] через полгода 
в неблагоприятных эпидусловиях — 
неблагоприятные условия опреде-

ляют Роспотребнадзор и главный са-
нитарный врач, — а в условиях, когда 
у нас нет такого большого пандеми-
ческого, эпидимического подъёма, 
вакцинация возможна и будет реко-
мендована раз в год, — добавил Де-
нис Логунов.

В ходе беседы президент высказал 
желание стать участником испыта-
ний новой назальной вакцины от ко-
ронавируса, работа над которой сей-
час идёт в России.

Тем временем, судя по данным 
на последний рабочий день про-
шлой недели, коллективный имму-
нитет россиян превысил 50%. Татья-
на Голикова в связи с этим отмечала, 
что в ряде регионов он уже выше 60%. 
Если взрослое население страны со-
хранит прежний темп вакцинации, то, 
по подсчётам экспертов, мы сможем 
достичь коллективного иммунитета 
через 2–2,5 месяца.

Врач-инфекционист, доктор меди-
цинских наук Николай Малышев счи-
тает такой прогноз чересчур оптими-
стичным.

«До сих пор половина людей старше 
60 лет не вакцинирована, а все лица 
этого возраста имеют значительное 
количество сопутствующих заболе-
ваний», — сказал врач.

Обязательная вакцинация людей 
старшего возраста (а это группа ри-
ска по COVID-19) объявлена во мно-
гих регионах, но необходимы меха-
низмы побуждения — блокирования 
соцкарт, как в Москве, недостаточно, 
считает эксперт.

«Число лиц с иммунитетом состав-
ляет сейчас около 50%, но это общая 
статистика, в которую входят и те, 
кто ревакцинировался, — отметил 
он. — До формирования необходимо-
го уровня коллективного иммуните-
та ещё очень далеко, поэтому цифры 
по заболеваемости остаются высо-
кими».

Николай Малышев убеждён, что 
ориентироваться необходимо на по-
казатель в 90%. Именно такие значе-
ния коллективного иммунитета по-
зволили победить корь и дифтерию, 
напомнил он.
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В честь 16-летия
В ГД предлагают в 2,5 раза повысить не облагаемый налогом доход, 
не менявшийся с 2005 года

Наталья Башлыкова

В России предлагают увеличить с 4 тыс. 
до 10 тыс. рублей размер дохода фи-

зических лиц, не подлежащего налого-
обложению. Как выяснили «Известия», 
такой законопроект в ближайшее вре-
мя будет внесён в Госдуму руководством 
комитета по труду, социальной полити-
ке и делам ветеранов. Там считают, что 
новые нормы позволят улучшить мате-
риальное положение инвалидов, пенси-
онеров, студентов и других малообеспе-
ченных граждан. В большинстве фракций 
готовы предложение поддержать. Экс-
перты считают инициативу логичной, од-
нако она может быть не принята в усло-
виях пандемийной экономики.

По информации «Известий», в Гос-
думу в ближайшее время будет пред-
ставлен законопроект «О внесении из-
менений в статью 217 части второй 
Налогового кодекса РФ». Документом 
предлагается увеличить сумму дохода 
физических лиц, не подлежащего нало-
гообложению, до 10 тыс. рублей.

В пояснительной записке к нему (есть 
в распоряжении «Известий») объясня-
ется, что в настоящее время в соответ-
ствии с пунктом 28 статьи 217 части вто-
рой НК РФ такому налогообложению 
не подлежат определённые виды дохо-
дов граждан, не превышающие 4 тыс. 
рублей. К их числу относятся матери-
альная помощь работодателями своим 
работникам, возмещение или оплата 
лекарственных препаратов для меди-
цинского применения, финансовая по-
мощь образовательной организации 
студентам (курсантам), аспирантам, 
адъюнктам, ординаторам и ассистен-
там-стажёрам, материальная помощь 
инвалидам общественными организа-
циями инвалидов, а также стоимость 
подарков, полученных налогоплатель-
щиками от организаций или индивиду-
альных предпринимателей.

«Следует отметить, что доходы в раз-
мере 4 тыс. рублей (вместо 2 тыс. руб-
лей), не подлежащие налогообложению, 
были установлены федеральным зако-
ном от 30 июня 2005 года 71-ФЗ “О внесе-
нии изменений в статью 217 части вто-
рой НК РФ”. То есть более 15 лет назад. 
За прошедший период инфляция соста-
вила более 200%, вследствие чего ука-
занный размер дохода, освобождаемого 
от налогообложения, нуждается в кор-
ректировке», — говорится в документе.

В нём подчёркивается, что принятие 
новых норм улучшит материальное по-
ложение инвалидов, пенсионеров, сту-
дентов и других малообеспеченных 
граждан, которые в течение года полу-
чили доходы, не подлежащие налогоо-
бложению.

— Госдума сейчас активно вносит по-
правки в налоговое законодательство. 
Например, об освобождении от НДФЛ 
многодетных семей или о его увеличе-
нии с 13 до 15% для доходов, превышаю-
щих 5 млн рублей в год. Поэтому, проа-
нализировав существующую ситуацию, 
мы поняли, что сумма, которую может 
получать гражданин, не платя налог, дав-
но устарела, — пояснил «Известиям» ав-
тор законопроекта, глава комитета Гос-
думы по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Ярослав Нилов.

В большинстве фракций Госдумы на-
зывают инициативу логичной.

— Это абсолютно правильная идея. 
Тем более это важно сделать в связи 
с пандемией, большой инфляцией и не-
благоприятной экономической ситуа-
цией, — пояснил первый зампред фрак-
ции «Справедливой России» Олег Нилов.

В КПРФ согласны с тем, что повышать 
эту сумму надо, однако предлагают сде-
лать её ещё выше.

— Рациональное зерно, конечно, в этой 
инициативе есть, индексация нужна. 
Но увеличение всего до 10 тыс. рублей 
очень маленькое. Это как мёртвому при-

парки. На мой взгляд, тут должен быть 
системный подход. Нужно одновремен-
но установить минимальную границу 
в 25 тыс. рублей для МРОТ, минимальной 
пенсии и необлагаемого дохода НДФЛ, — 
пояснил «Известиям» депутат Госдумы 
от фракции Сергей Обухов.

Полностью поддерживают инициа-
тиву во фракции ЛДПР, так как она на-
правлена на защиту малообеспеченных.

Во фракциях «Единой России» и «Но-
вых людей» обещают законопроект вни-
мательно изучить после того, как он бу-
дет внесён в Госдуму.

«Известия» также направили запрос 
в Минфин с просьбой дать оценку ини-
циативе.

— Законопроект в настоящее время 
находится на рассмотрении, — поясни-
ли в пресс-службе ведомства.

Эксперты считают предложение ло-
гичным и заслуживающим поддержки, 
так как суммы материальной помощи, 
а также стоимость лекарств в России 
с 2005 года значительно увеличились.

— Это здравое предложение в рам-
ках борьбы с бедностью и построе-
ния социального государства. Конечно, 
есть вопрос: чем будет руководство-
ваться правительство при даче отзы-
ва? Но в принципе у нас профицитный 
бюджет, а экономика восстанавлива-
ется. Суммы, которые государство мо-
жет потерять в случае принятия законо-
проекта, ничтожны. Поэтому почему бы 
не пойти навстречу малоимущим граж-
данам, — заявил «Известиям» глава По-
литической экспертной группы Кон-
стантин Калачёв.

С этим мнением согласен политтех-
нолог Дмитрий Фетисов. По его сло-
вам, у правительства может возник-
нуть вопрос: потянет ли экономически 
это повышение в условиях пандемии 
федеральный бюджет. Но, скорее все-
го, возражений не будет, так как это ло-
гичная и правильная мера.

 

Пир вовремя
В нерабочие дни россияне увеличили траты на развлечения на 16%

Наталья Ревва

В период нерабочих дней в октябре-но-
ябре 2021-го россияне на 16% увели-

чили траты на сферу развлечений, несмо-
тря на эпидемиологические ограничения 
во многих регионах. Об этом говорится 
в исследовании Tinkoff CoronaIndex, ос-
нованном на данных сервисов «Тинь-
кофф Касса» и «Тинькофф Бизнес», ко-
торое есть у «Известий». Кроме того, 
граждане стали больше тратить на фаст-
фуд, косметику и авиабилеты. Предста-
вители бизнеса подтвердили эту тен-
денцию. Хотя спрос в отдельных сферах 
вырос, из-за осеннего локдауна бизнес 
недосчитается 15–20% выручки по ито-
гам ноября, ожидают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты.

�� ФАСТФУД И КОСМЕТИКА

В нерабочие дни 28 октября — 7 ноября 
онлайн-обороты предприятий фастфу-
да выросли на 20% по сравнению с пери-
одом 23 сентября — 3 октября 2021 года. 
Такими выводами с «Известиями» поде-
лились аналитики Tinkoff CoronaIndex. 
Средний чек покупки в этой категории 
также увеличился на 9%. В годовом вы-
ражении рост спроса на покупку бы-
строго питания через интернет ещё 
более значительный — 82%. Кроме того, 
россияне на 14% увеличили количество 
интернет-заказов продуктов питания 
и на 10% — косметики. Впрочем, обороты 
продавцов в этой категории снизились: 
россияне не делали большие закупки, 
предпочитая заказывать продоволь-
ствие чаще, но на меньшие суммы.

«Несмотря на ограничения работы 
досуговых предприятий — во многих 
регионах посещение было возможно 
только при предъявлении QR-кода, — 
офлайн-обороты компаний в сфере раз-
влечений (туристические достоприме-
чательности, ботсады, шоу, музеи и т.д.) 
выросли на 16% в нерабочие дни. Также 
выросли и обороты почтовых компаний 
и курьерских сервисов — на 35%, меди-
цинских учреждений — на 117%», — от-
мечается в исследовании.

Помимо этого, по данным анали-
тиков «Тинькофф», в годовом выраже-
нии более чем на 20% выросли оборо-
ты в категориях «авиа» и «транспорт». 
Рост покупок авиабилетов «Известиям» 
подтвердили в сервисах по подбору вы-
годных перелётов. Заказы, сделанные 
в ноябре на поездки экономкласса, уве-
личились на 42% по сравнению с преды-
дущим месяцем, оценили в Skyscanner. 
Согласно данным «Туту.ру», 41% поль-
зователей на «длинные выходные» по-
ехали домой.

Из-за повышенного спроса увеличи-
лась и средняя стоимость билетов, сооб-
щили в OneTwoTrip: средняя цена перелё-
та по России в одну сторону в период с 28 
октября по 7 ноября составила 4600 руб-
лей, тогда как этот же показатель в сере-
дине октября был 4300 рублей, а неделей 
позже — 3700 рублей. По данным агент-

ства «Купибилет», среди международ-
ных направлений популярность пере-
лётов в Азербайджан выросла на 121%, 
в Турцию — на 81%, а в Грузию — на 70%. 
В TUI добавили, что на период локдауна 
количество бронирований туров по Рос-
сии выросло в пять раз.

В крупнейших музеях России также 
рассказали «Известиям» о повышенном 
числе посетителей в период нерабочих 
дней, несмотря на ограничительные 
меры. Посещение по QR-коду введено 
в Музеях Московского Кремля с 30 ок-
тября, сообщили в пресс-службе ор-
ганизации: в объявленные нерабочи-
ми дни число посетителей снизилось 
на 15% относительно предыдущей неде-
ли (с 22 по 29 октября). Однако относи-
тельно аналогичного периода прошло-
го года их число выросло на 65%.

Общее число посетителей Ель-
цин-центра с 30 октября по 7 ноября 
по сравнению с неделей перед вводом 
ограничений увеличилось более чем 
вдвое — с 1334 человек до 3893, уточнили 
в его пресс-службе. В то же время в му-
зее-заповеднике «Херсонес Тавриче-
ский» число посетителей по сравнению 
с прошлым годом сократилось с 9≈тыс. 
до 7,8 тыс.

�� ВСЁ РАВНО НЕДОСЧЁТ

— В целом в период с 30 октября по 7 ноя-
бря 2021 года число посетителей в Эрми-
таже не изменилось по сравнению с пре-
дыдущей неделей. Следует отметить, 
что в это время в Петербурге было мно-
го иногородних, туристов из Москвы 
и регионов. Но при этом с 30 октября 
вступили в силу новые правила для по-
сетителей — вход в музей стал возмо-
жен только при предъявлении QR-кодов. 
После 7 ноября, по завершении локдау-
на и школьных каникул, посещаемость 
заметно упала, — рассказали в пресс-
службе Эрмитажа.

Локдаун подтолкнул россиян уве-
личить доставки готовой еды, под-
твердили «Известиям» в Delivery Club: 
спрос на услугу вырос на 21% по сравне-
нию с началом месяца. В то же время за-
казы навынос через сервис стали делать 

почти в два раза чаще. Впрочем, рынок 
доставки вырос не только из-за времен-
ных ограничений — в последние годы 
он устойчиво увеличивается, а отноше-
ние к услуге меняется от «событийно-
го» к «ежедневному», добавили в серви-
се. Рост количества заказов на доставку 
на 51% зафиксировали и в KFC.

В Wildberries сообщили, что в период 
локдауна россияне решили посвятить 
свободное время самопознанию и са-
моразвитию: об этом свидетельству-
ет рост продаж цифрового контента 
на 224% по сравнению с прошлым меся-
цем — электронных книг, чек-листов, гай-
дов для освоения новых навыков и хобби.

Наиболее пострадавшими в пери-
од нерабочих дней отраслями стали 
общепит (обороты сократились на 45–
50%) и непродовольственная розница 
(на 25–30%), оценил первый вице-прези-
дент «Опоры России» Павел Сигал. Так-
же пострадал сектор торговых центров 

— их выручка в этот период снизилась 
в два раза. Несмотря на опасения биз-
нес-сообщества, глобальной просад-
ки доходов основная масса предпри-
нимателей не почувствовала, считает 
руководитель отдела аналитических 
исследований Высшей школы управле-
ния финансами Михаил Коган. Но всё же, 
по его прогнозам, итогом ноября будет 
потеря 15–20% выручки относительно 
обычного, полностью рабочего месяца.

В Минэке оперативно не ответили 
на запрос «Известий» о потерях бизнеса 
в период нерабочих дней в ноябре.

Общество

До первого встречного
Чем можно остановить череду смертельных ДТП

Юлия Игнатьева, Светлана Казанцева

Д нём в субботу, 20 ноября, на Куту-
зовском проспекте в Москве про-

изошло ДТП, в котором погибли двое — 
водитель и пассажир автомобиля, 
который на огромной скорости выле-
тел на встречную полосу и протаранил 
два других транспортных средства. Ав-
томобиль-виновник был без номеров, 
не застрахован и за неделю до трагедии 
сменил владельца. За рулём находился 
известный блогер Саид Губденский, ко-
торому совсем недавно вернули права. 
В том, как стритрейсерам удаётся ухо-
дить от ответственности и можно ли 
защитить участников движения от вы-
летающих на встречку гонщиков, разби-
рались «Известия».

Авария произошла возле дома № 31 
в 15.10 — субботним днём Кутузовский 
относительно свободен, что создаёт 
для некоторых водителей соблазн по-
гонять. Водитель Магомедсаид Зайну-
динов (Саид Губденский) и пассажир 
Заур Ибрагимов в этом смысле «неко-
торыми» не были — они гоняли профес-
сионально. Саид был одним из лидеров 
московской тусовки гонщиков — видео 
своих скоростных достижений блогер-
гонщик часто выкладывал в соцсетях.

32-летний пассажир BMW M4 Заур 
Ибрагимов был главой Федерации ав-
томобильного и мотоциклетного спорта 
Республики Дагестан, которую он создал 
два года назад. А также партнёром Ма-
гомедсаида по бизнесу — погибшие вла-
дели известной фирмой ZR Performance, 
которая занимается автотюнингом. Сту-
дия расположена в двух шагах от места 
гибели её владельцев, в одном из корпу-
сов дома № 36 на Кутузовском.

По данным ГИБДД, Магомедса-
ид Зайнудинов получил права десять 
лет назад, когда ему исполнилось 18. 
В прошлом году он 13 раз привлекал-
ся к административной ответственно-
сти за нарушение правил, а 14 сентября 
2020-го был уличён в управлении транс-
портным средством без водительских 
прав. Номерные знаки его автомобиля 
полиция сочла подложными. В резуль-
тате 17 декабря Саида повторно лиши-
ли права садиться за руль — срок запре-
та истек в июле 2021 года.

С этого момента блогер, согласно 
сведениям ГИБДД, нарушил правила 
только один раз. В октябре он выложил 
видеоролик, на котором мчался по Мо-
скве явно на превышенной скорости. 
По данным «Известий», свидетель гон-

ки, наткнувшись на это видео, обратил-
ся в полицию, но выяснилось, что заяв-
ление было составлено не по форме.

Разбившийся в аварии BMW M4 
не принадлежал ни тому ни друго-
му. Как выяснили «Известия», машина 
была куплена 13 ноября на имя 23-лет-
ней москвички Марии Ширшовой, ко-
торая не имеет водительских прав. Кор-
респондентам удалось пообщаться 
с родителями девушки — её отец впер-
вые услышал о сделке, но мать дала по-
нять, что в курсе. По некоторым данным, 
Мария не в первый раз «покупала» авто-
мобиль для Саида. По словам экспертов, 
некоторые блогеры практикуют схему 
«стоп-учёт» — когда каждые десять су-
ток машина переоформляется на нового 
владельца. По закону именно этот срок 
отведён на регистрацию транспортно-
го средства. А пока машина не зареги-
стрирована, у неё нет номеров и камеры 
её «не видят», гонщики могут безбояз-
ненно давить на газ.

В субботней аварии двое погибших 
и двое раненых: водитель Mercedes Вла-
димир Шатун и находившийся за рулём 
Volvo XC90 Алексей Мельник. Оба полу-
чили множественные травмы, не угро-
жающие здоровью, и отказались от го-
спитализации.

— Я пытался применить экстренное 
торможение, но не успел. — рассказал 
«Известиям» Владимир. — Вылетевшая 
машина двигалась с бешеной скоростью.

Разрешённый максимум скорости 
на Кутузовском проспекте — 80 км/ч. 
По предварительным данным, BMW 
двигался со скоростью 200 км/ч. По фак-
ту ДТП возбуждено уголовное дело.

Саид и Заур могли бы выжить, если 
бы на этом участке существовал раз-

делительный барьер, считает член 
общественного совета ГУ МВД Рос-
сии по Москве, руководитель рабочей 
группы ОНФ «Защита прав автомоби-
листов» Пётр Шкуматов. О необходимо-
сти установки препятствия для выезда 
на встречку говорят всякий раз после 
аварии такого типа на Кутузовском.

— Параллельно Кутузовскому про-
спекту идёт Звенигородское шоссе, — 
привёл пример эксперт. — На обеих трас-
сах установлен одинаковый скоростной 
режим, одинаковое количество полос — 
по пять в каждом направлении. На Зве-
нигородском тоже превышают, тоже 
случаются аварии. Но число погиб-
ших по статистике последних пяти лет 
на этом шоссе в 25 раз меньше, чем на Ку-
тузовском. Просто потому, что на Зве-
нигородском есть отбойники, не позво-
ляющие гонщикам вылететь на полосу 
встречного движения.

Когда несколько лет назад в ходе 
работ по реконструкции Ярославско-
го шоссе установили разделительный 
отбойник, количество аварий со смер-
тельным исходом, по словам Шкумато-
ва, сократилось на порядок.

— Стритрейсеры гоняют по всем 
крупным улицам и вылетным магистра-
лям Москвы: по Звенигородскому шос-
се, Ленинскому, Ленинградскому, Куту-
зовскому проспектам и т.д. И в ДТП они 
попадают на всех улицах. Но чаще все-
го они врезаются в отбойник и разби-
вают лишь свою машину, — настаива-
ет эксперт.

Он убеждён, что, если бы на Куту-
зовском проспекте тоже был раздели-
тельный барьер, молодые люди на BMW, 
скорее всего, разбили бы только свою 
машину.

A Как позже сообщали авто-
ритетные мировые СМИ, 

столь щедрым оказался наследный 
принц Саудовской Аравии Мухаммед 
бин Салман. Картину ждали на вы-
ставке Леонардо в Лувре в 2019 году, 
однако музей и владелец не смогли 
договориться о деталях экспониро-
вания. Сообщалось, что принц тре-
бовал подписать «Спасителя» имен-
но как работу Леонардо, Лувр же был 
согласен лишь на менее категорич-
ную формулировку. Не помогли даже 
контакты на высшем уровне. В итоге 
парижские зрители так и не увидели 
эту вещь. Позже планировалось, что 
картина будет передана на постоян-
ное экспонирование в Лувр Абу-Даби. 
Но и эти намерения пока не воплоти-
лись в жизнь.

Новую волну обсуждений кар-
тины спровоцировал выход сразу 
двух документальных фильмов: The 
Lost Leonardo («Потерянный Леонар-
до») и The Savior for Sale («Спаситель 
на продажу»). Выводы обеих лент 
похожи. История «Спасителя мира» 
имеет больше отношения к коммер-
ции, пиару и политике, чем к художе-
ственным открытиям. И хотя одно-
значного вердикта авторы не выносят, 
предоставляя слово сторонникам 
разных версий, становится ясно, что 
за прошедшие с момента той лондон-
ской выставки десять лет научное со-
общество всё более скептически от-
носится к атрибуции работы. И всё 
смелее опровергает авторство Лео-
нардо.

Так, в каталоге новой выставки 
музея Прадо Leonardo and the Copy 
of the Mona Lisa. New Approaches 
to the Artist’s Studio Practices (идёт 
до февраля 2022 года) аукционный 
«Спаситель мира» даже не фигу-
рирует в виде репродукции. В ста-
тье куратора экспозиции Аны Гон-
салес Мозо  эта  вещь  отнесена 
к числу «приписываемых» Леонар-
до. По мнению специалиста, у авто-
ра «Джоконды» действительно был 
«Спаситель мира», но он утерян, 
а проданная на Christie’s вещь  — 
одно из повторений у чеников. 
Причём, полагает Мозо, ближе 

к исходному произведению  дру-
гое повторение, известное как 
Ganay version, то есть версия из кол-
лекции маркиза де Гане, в 1999 году 
проданная на Sotheby’s за $332 тыс.

Вступительный текст к тому же 
каталогу написал Венсан Дельевен — 
хранитель отдела живописи Лувра, 
сокуратор луврской выставки Лео-
нардо, участвовавший и в подготовке 
мадридской экспозиции: он не выска-
зывает своего мнения об авторстве 
«Спасителя мира», однако сам факт 
появления его эссе в данном катало-

ге красноречив. Если бы Лувр придер-
живался принципиально иной пози-
ции, нежели была озвучена основным 
автором каталога, такое соседство 
было бы невозможно.

На запрос «Известий» о позиции 
Лувра был получен ответ: «Музей 
не высказывается на эту тему».

Сомнительным, впрочем, оказа-
лось не только авторство, но и про-
венанс. Как выяснилось, ключевой 
факт в истории её владения — при-
надлежность королю Англии Кар-
лу  I — ничем не подтверждается. 

 

В 2017 году картина 
«Спаситель мира» была 
продана как работа 
Леонардо за $450,3 млн

Дни с 30 октября по 7 ноября 
были объявлены в России нера-
бочими в связи с неблагоприят-
ной эпидситуацией. Некоторые 
регионы ввели режим локдау-
на раньше — начиная с 25 ок-
тября. Ограничительные меры 
в основном распространялись 
на кафе и рестораны, фитнес-
клубы, кинотеатры, массовые 
мероприятия.

Справка «Известий»
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Развенчание «да Винчи»
Самая дорогая картина в мире перестала считаться работой Леонардо
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Историк

80 лет назад в окружённом блокад-
ным кольцом Ленинграде нача-

ла действовать военно-автомобильная 
дорога № 101. 22 ноября 1941 года — од-
новременно печальный и радостный 
день. Печальный он потому, что к тому 
времени уже более двух месяцев город 
находился в блокаде немецких и фин-
ских частей. Но именно 22 ноября 1941 
года по льду Ладожского озера в Ленин-
град проехали первые грузовики с про-
довольствием. Ледовую трассу ленин-
градцы назвали Дорогой жизни. Это 
был единственный путь, позволивший 
поддерживать связь с Большой землей.

До начала блокады в город доста-
вили из Ярославской, Калининской 
областей и из Прибалтики свыше 
83 тыс. т зерна, муки и круп. Сред-
несуточная выпечка хлеба в Ленин-
граде в августе составляла 2305 т. 
На 27 августа имелось: муки и зерна 
на 17 дней, крупы — на 29 дней, рыбы 

— на 16 дней, мяса — на 25 дней, мас-
ла животного — на 29 дней. На 1 сен-
тября запаса нефтепродуктов хвати-
ло бы на 20 суток, угля — на 80, дров 
— на 18 суток.

До наступления ледостава «доро-
гой жизни» служила акватория Ла-
дожского озера — пока по нему была 
возможна навигация. Когда дви-
жение судов прекратилось, нача-
лась эпопея бесконечного мужества 
и стойкости — и не только водителей 
полуторок, но и всех людей, которые 
участвовали в обеспечении леген-
дарного маршрута.

Понимая, что круглогодично обе-
спечить поставку продовольствия 
по акватории Ладоги невозможно, 
в октябре руководство страны и горо-
да решает проложить ледовую авто-
мобильную трассу через озеро. 13 но-

ября начальник тыла Ленинградского 
фронта Феофан Лагунов подписал 
приказ «Об организации постройки 
ледяной дороги по водной трассе мыс 
Осиновец — маяк Кареджи». Ширина 
двусторонней трассы должна была со-
ставлять 10 м, протяжённость — 32 км. 
Через каждые 5 км обустраивались пи-
тательно-обогревательные пункты 
для обслуживающих дорогу людей 
и эвакуируемых пассажиров.

С 15 по 19 ноября на замёрзшую 
поверхность озера выходили 12 
групп специалистов, которые обсле-
довали установившийся лёд. 20 но-
ября уже обустроенную ВАД № 101 
проверили на прочность с помощью 
конного обоза. На восточный берег 
Ладожского озера был отправлен ба-
тальон конно-транспортного пол-
ка. Штатных военнослужащих в нём 
было не больше половины, остальные 

— городские жители. Лошади были 
истощены, шли почти без фуража — 
обозники надеялись получить его 
на восточном берегу озера.

Конно-санный обоз примерно 
в 350 упряжек вышел на лёд по Вага-
новскому спуску у деревни Коккоре-
во. Двигался он колонной по одному 
с дистанцией 30–35 м, растянувшись 
на несколько километров. На 9-м ки-
лометре путь преградила широкая 
трещина, на поиски надёжного пере-
хода ушло много часов. Потом обоз 
попал на тонкий лёд. Он трескался 
под копытами лошадей, в хвосте ко-
лонны люди и лошади начали прова-
ливаться. В поисках прочного льда 
пришлось снова петлять по озе-
ру. До суши добрались уже затемно. 
Личный состав батальона получил 
сухой паёк, а для лошадей пришлось 
добывать из-под снега мёрзлую тра-
ву и мох — никакого фуража здесь 
не оказалось.

Забрав с восточного берега и по-
грузив на сани мешки с мукой, обо-
зники двинулись обратно. Ночной 
путь оказался ещё более сложным 
и опасным. Люди и лошади снова 
проваливались под лёд. В некоторых 
местах мешки с мукой приходилось 
выгружать, проводить сани порож-
няком, а мешки переносить на руках. 
Но 21 ноября в город доставили на са-
нях 63 т муки.

Уже 22 ноября 1941 года по льду 
пошли грузовики. Чтобы лёд не рас-
калывался, автомобили передвига-
лись со скоростью не выше 35 км/ч, 
а расстояние между автомобиля-
ми составляло 70–80 м. Эти параме-

тры удалось установить благодаря 
изобретению Наума Рейнова. При-
бор получил название прогибограф. 
Он регистрировал колебания льда 
на временном отрезке от 0,1 секунды 
до суток — это позволяло предупре-
дить проблему резонанса, возникав-
шего при совпадении скорости грузо-
вика со скоростью волны подо льдом.

По льду Ладоги шли даже тан-
ки. Специальное научное исследова-
ние определило предел прочности 
льда для разных типов транспорта 
и военной техники, включая самолё-
ты и танки. Благодаря этому удалось 
перегнать более 700 боевых машин. 
Помимо военной техники, произве-
дённой в осаждённом городе, по До-
роге жизни вывозили промышленное 
оборудование и культурные ценно-
сти. Немногие знают, что потолочные 
плафоны на станции метро «Новокуз-
нецкая» в Москве украшены мозаи-
ками профессора Владимира Фро-
лова, вывезенными из Ленинграда 
по ладожскому льду.

На многих снимках тех лет видно, 
что полуторки передвигались с вклю-
чёнными фарами. Казалось бы, это не-
логично, ведь дальний свет фар давал 
возможность немцам бомбить карава-
ны. Оказывается, немецкие артобстре-
лы были менее опасны — больше всего 
жертв собрал лёд, а освещение дава-
ло возможность водителям не попасть 
в полынью. На самом деле Дорога жиз-
ни — это не одна трасса, а несколько: 
по мере того как лед «уставал», дорога 
перемещалась в сторону.

С ноября 1941-го по апрель 1942 
года здесь работало около 4 тыс. ав-
томобилей, не считая гужевого 
транспорта. Каждая четвёртая ма-
шина не вернулась из рейса, прова-
лившись в полынью или попав под 
обстрел. К марту 1942 года с Ладоги 
отбуксировали 1577 повреждённых 
автомобилей. Не хватало горючего, 
инструментов, запчастей. Но на ВАД 
№ 101 царила строгая дисциплина. 
Об этом, в частности, свидетельству-
ет такой случай. Однажды водитель 
полуторки Трофим Савченков при 
перевозке продуктов не обратил вни-
мания на нехватку одной коробки 
с сыром. Когда недостача была обна-
ружена, Савченкова отправили под 
суд. И именно такие жёсткие на се-
годняшний взгляд меры дали резуль-
тат. За две блокадные зимы по ледо-
вой дороге было перевезено более 1 
млн т грузов и эвакуировано около 
1,5 млн человек.

В собрании казнённого монарха дей-
ствительно была работа, названная 
в посмертной распродажной описи 
A peece of Christ done by Leonardo и, 
согласно тому же документу, про-
данная 23 октября 1651 года капи-
тану Джону Стоуну за £30. Однако 
такие вещи помечались на обороте 
штампом CR (Carolus Rex) с короной 
над буквами. На аукционном «Спаси-
теле мира» штамп отсутствует, зато 
он есть на «Спасителе» Джампетрино, 
хранящемся в Москве в ГМИИ име-
ни Пушкина.

Джампетрино — ученик и последо-
ватель Леонардо. И нет ничего удиви-
тельного, что его работа долгое вре-
мя, вплоть до XX века, приписывалась 
да Винчи — для леонардесков это до-
вольно частая история.

На сайте Royal Collection Trust 
это произведение охарактеризова-
но так: Salvator Mundi by Giampietrino, 
a follower of Leonardo, in the Pushkin 
State Museum, Moscow, with a CR brand 
should be identified with either this 
record or Sale WS 263, no. 123 («Спа-
ситель мира» Джампетрино, после-

дователя Леонардо, в Пушкинском 
музее, Москва, с печатью CR должен 
быть соотнесён либо с этой, либо 
с другой записью — продажа WS 263, 
N123).

 

План категории B
Стандарты для автошкол меняют впервые за 60 лет

Роман Солдатов

П рограмму для обучения потенциаль-
ных водителей на категорию В в Рос-

сии могут изменить впервые с 1960-х 
годов. Новый проект разработали пред-
ставители Союза автошкол России и чле-
ны экспертного центра «Движение без 
опасности». 1 декабря его планируют 
представить в Минпросвещения. В том, 
как новая программа повлияет на каче-
ство подготовки водителей, разбирались 
«Известия».

В России разработали новую про-
грамму обучения в автошколах для 
тех, кто претендует на получение пра-
ва управления транспортными сред-
ствами категории В (в основном это 
легковые автомобили). За основу взят 
модульный принцип обучения, то есть 
теоретические занятия поделены на те-
матические блоки: «Правила дорожного 
движения», «Основы законодательства 
в сфере дорожного движения», «Психо-
физиологические основы деятельности 
водителя», «Культура вождения и этика 
водителей» и «Устройство и техническое 
обслуживание транспортных средств 
категории В как объектов управления». 
Об этом сообщили разработчики проек-
та — экспертный центр «Движение без 
опасности» и Союз автошкол России.

Сейчас в автошколах будущим води-
телям предлагается общий блок теоре-
тических занятий. Также есть практи-
ческая часть обучения.

— Новая программа выполнена в со-
ответствии с рекомендациями Мин-
просвещения и Минобразования, и по-
этому она имеет унифицированную, 
типовую структуру, — подчеркнула за-
вкафедрой «Организация и безопасно-
сть движения» Пензенского государ-
ственного университета архитектуры 
и строительства, участник комиссии 
по вопросам безопасности дорожного 
движения при правительстве Пензен-
ской области Ирина Ильина.

Авторы нового проекта внимательно 
изучали мировые тенденции и адапти-
ровали их под условия России.

Такой подход улучшает контроль 
за усвояемостью материала, потому что 
после каждого модуля ученики долж-
ны будут сдавать экзамен. Если они его 
провалили, то им выделяются дополни-
тельные часы, а дальше последует пере-
сдача. Правда, за это дополнительное 
обучение придётся доплачивать.

Раньше дополнительно платить при-
ходилось только за добавленные уро-

ки, относящиеся к практической части 
(если ученик что-то не освоил из во-
ждения).

— Обучение в автошколах — за день-
ги, и преподаватели не будут бесплат-
но проводить занятия, — пояснил «Из-
вестиям» методист рабочей группы 
по созданию новой программы, эксперт 
группы учебно-методического обеспе-
чения департамента профессионально-
го обучения ДОСААФ России Андрей 
Степанов. — Поэтому в случае неудачи 
на экзамене ученики должны будут от-
дельно оплачивать добавочные часы, 
включающие в себя и пересдачу.

В беседе с «Известиями» председа-
тель правления Союза автошкол Мо-
сквы и Союза автошкол России Алек-
сандр Ачкасов рассказал о том, что его 
специалисты также предлагают ввести 
в обучение инновацию — специальные 
тесты на «умение читать дорогу».

— Это серия коротких видеороликов, 
по 30 секунд. На них представлены ос-
новные ситуации, с которыми может 
столкнуться водитель транспортно-
го средства. Их надо будет ежедневно 
просматривать под контролем препо-
давателя и запоминать, как действовать 
в том или ином случае, — сказал эксперт.

Он отметил, что подобный подход по-
может хорошо усвоить будущему води-
телю порядок действий при возникно-
вении аварийной ситуации на дороге.

Видеотесты на умение читать доро-
гу должны стать одним из модулей тео-
ретического блока. После него, как и по-
сле других модулей, также планируется 
проводить внутренний экзамен. Лишь 
после успешной сдачи всех внутренних 
экзаменов и итогового внутреннего эк-
замена учеников будут допускать к ат-
тестации в ГИБДД.

Но как будут внедряться инноваци-
онные тесты — пока непонятно. Данные 
видеоролики — это совсем новый мате-
риал, за счёт которого теоретический 
раздел должен увеличиться, но в соот-
ветствии с проектом программы время 
теоретической подготовки будет, нао-
борот, сокращено: с 190–188 до 146–144 
часов. (При этом, правда, предлагается 
дополнить программу самостоятель-
ным обучением — например, с помощью 
онлайн-пособий.)

Андрей Степанов подчеркнул, что 
цена обучения в автошколах после при-
нятия новой программы в целом не по-
меняется. С одной стороны, вводятся 
доплаты за пересдачи. С другой — вре-
мя, отведённое на теорию, сокращает-

ся, и эта часть обучения, соответствен-
но, становится дешевле.

Программа обучения водителей в ав-
тошколах не обновлялась более полуве-
ка, отметил Александр Ачкасов.

— Транспортные средства постоянно 
меняются, появляются всевозможные 
технические новшества, а следователь-
но, необходимо менять и подход в обу-
чении водителей. Только представьте: 
программы в автошколах не подверга-
лись изменениям с 1960-х годов. А это 
совершенно неправильно. Кроме того, 
сейчас автошколы не учитывают пси-
хологическую подготовку будущего во-
дителя, — указал эксперт.

Около 30% от программы нынешних 
автошкол сегодня не работает и требу-
ет корректировки, сказал Александр 
Ачкасов.

Уже 1 декабря проект новой образо-
вательной программы для автошкол бу-
дет направлен в Минпросвещения.

Однако представленная программа 
не поменяет ситуацию на дорогах и мо-
жет даже её ухудшить, считает сотруд-
ник ГИБДД, майор полиции в отставке 
Виктор Воронин.

— Я 20 лет принимал экзамены в ав-
тошколах и могу смело заявить, что лю-
дям не хватает времени на изучение 
правил — и на практику тоже. Буду-
щие водители просто не знают ПДД. 
А отсюда и ДТП. Опыт можно получить, 
но от знаний никто не освобождает. 
Сейчас авторы программы предлага-
ют ещё сократить время на теорию и за-
ставить людей самостоятельно во всём 
разбираться, снимая с себя ответствен-
ность за судьбу будущего водителя 
и пешеходов. Да, изменения в програм-
ме необходимы, но часы, заложенные 
на теорию, должны быть, наоборот, уве-
личены. Также людям требуется гораз-
до больше времени на практику и психо-
логическую подготовку для того, чтобы 
уверенно выезжать на дорогу, — сказал 
«Известиям» Виктор Воронин.

Тем не менее эксперт согласился, что 
в программе есть положительные мо-
менты: те же обучающие видеоролики 
по разбору ситуаций на дороге могут 
действительно помочь водителям за-
учить правильную модель поведения 
в аварийной ситуации.

«Известия» отправили запрос в Мин-
просвещения с просьбой оценить це-
лесообразность внесения изменений 
в программу обучения водителей, пре-
тендующих на управление транспорт-
ными средствами категории В.
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Версия «Спасителя 
мира» из собрания 
маркиза Гане была 
продана в 1999 году 
за $332 тыс.

Картина из коллекции 
казнённого короля 
Англии Карла I хранится 
в ГМИИ имени Пушкина — 
это «Спаситель мира» 
Джампетрино
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читайте  
на iz.ru

Дома — не лучше
Как устроено современное «крепостное право» в России

Вероника Кулакова, Иван Литомин

И з-за вызванного пандемией дефи-
цита мигрантов в России набирают 

популярность так называемые работ-
ные дома — заведения, где прожива-
ют способные трудиться бездомные 
и люди без средств к существованию. 
Крыша над головой, трёхразовое пита-
ние и стабильная зарплата — такие ра-
дужные перспективы рисуют рекрутё-
ры рабдомов тем, кто оказался в трудной 
жизненной ситуации. Однако в реально-
сти же некоторые такие заведения жи-
вут по законам тюрьмы. У постояльцев 
отбирают документы, заставляют рабо-
тать практически бесплатно, бьют и на-
сильно удерживают. Такие постояльцы, 
как и мигранты, — дешёвая рабочая сила, 
рассказали «Известиям» специалисты 
по работе с бездомными. Привлекатель-
на эта ниша и с коммерческой точки зре-
ния — каждый трудовой дом приносит 
своему владельцу сотни тысяч прибыли 
ежемесячно. В тонкостях современного 
«крепостного права» «Известия» разби-
рались в рамках совместного с РЕН ТВ 
журналистского расследования.

На вокзалах и около пунктов раздачи 
еды для бездомных из общей массы рез-
ко выделяется группа хорошо одетых 
людей. Они высматривают клиентов по-
крепче среди завсегдатаев «кормёжек». 
Местные бездомные зовут их волонтё-
рами, но на деле это профессиональ-
ные рекрутёры. Из задача — завербо-
вать в рабочие дома работяг из числа 
бомжей или оказавшихся в трудной си-
туации приезжих. Потенциальных кли-
ентов заманивают обещаниями о кры-
ше над головой, трёхразовом питании 
и достойных условиях труда и отдыха. 
Жильё, еда и душ — стандартный набор 
обещаемых удобств в любом рабдоме. 
Изредка их усиливают медицинской по-
мощью и реабилитацией от алкоголь-
ной или наркотической зависимости. 
Попасть в такое заведение несложно, 
стоит лишь откликнуться на много-
численные предложения с листовок 
или подойти к одному из зазывал. А вот 
выбраться получается далеко не у всех.

— У нас были ребята, которым при-
шлось бежать из одного реабилитаци-
онного центра. Их просто не выпуска-
ли с территории коттеджа, в котором 
он расположен. Документы у молодых 
людей отобрали сразу, как только они 
туда попали, — рассказывает юрискон-
сульт благотворительной организа-

ции «Ночлежка» Роман Ширшов.— Па-
рень с девушкой приехали в Петербург 
из глубинки. Сначала работали, снима-
ли квартиру, потом оба неожиданно ли-
шились заработка. За квартиру платить 
стало нечем, поэтому решили восполь-
зоваться предложением пожить и пора-
ботать в таком рабдоме. В итоге оказа-
лись прямо-таки в рабстве. Деньги они 
получали только «на сигареты», то есть 
копейки. Из дома выходить можно было 
исключительно на работы. Тех, кто со-
противлялся режиму, избивали.

В рабдома обычно зазывают под 
предлогом достойной жизни: будет 
еда, кров и хорошая компания. «Намно-
го лучше, чем зимовать под мостом». Од-
нако порой оборачивается всё это со-
всем по-другому. Зарплату постояльцам 
зачастую полностью не выдают — если 
повезёт, можно рассчитывать на поло-
вину, добавил юрист.

— А то и вовсе обманут: мол, запил, со-
рвал смену, за это штраф в размере всех 
выплат. Сейчас стали ещё активнее вер-
бовать, потому что мигрантов не хвата-
ет и такая «бесплатная» рабочая сила 
нарасхват, — отметил Роман Ширшов.

Так ли страшны рабдома, как ка-
жутся на первый взгляд, на собствен-
ном опыте решил проверить корреспон-
дент РЕН ТВ. Далее его рассказ:

«В комнате, рассчитанной на 22 жиль-
ца, почти все места заняты. Таких поме-
щений в подмосковном коттедже, куда 
меня отвезли с площади трёх вокзалов, 
три — две мужские, одна женская. Рядом 
со мной ночуют двое мужчин, остальные 
пока отдыхают в общей комнате. Оба 
страшно кашляют. Голые стены, двухъя-
русные кровати, постельное бельё — вот 
и всё, что здесь есть. Кормят тут по рас-
писанию: на ужин мясо с жареным лу-
ком, по запаху протухшее; на завтрак 

— каша. Мой сосед начинает молиться.
— Нужно верить, нужно всегда ве-

рить в лучшее, — говорит он мне. — Я за-
пил, денег нет, вернуться домой не могу. 
Я хочу собрать документы, поднакопить 
и уехать отсюда.

Выхожу во двор, пообщаться с дру-
гими постояльцами. Рассказываю свою 
легенду, мол, деньги и документы укра-
ли, жить негде, неделю назад приехал 
и уже попал в такую историю. Сочув-
ствующий молодой человек предлага-
ет мне решение.

— На паспорт похожего на тебя чело-
века оформляешь в рассрочку доро-
гой телефон, потом продаёшь его. Так 

можно на руки сразу получить до 80 тыс. 
рублей, — говорит он.

Как я понимаю, многие тут занима-
ются мошенничеством с документами 
и кражами. Поддельные документы вы-
дают и мне. Утром нас должны распре-
делить на работы. Меня фотографируют 
на телефон и делают якобы ксерокопию 
паспорта. Выдают распечатку, её я дол-
жен предъявить работодателю.

Ночью пару раз просыпался. Снача-
ла от ругани одного из соседей — его ку-
сали клопы, потом от того, что насеко-
мые добрались и до меня.

До работы мы добираемся несколь-
ко часов на общественном транспорте. 
Мой набожный сосед сбегает по пути 
на работу. Надсмотрщик говорит, что 
за последние три дня это четвёртый 
человек, который убежал. В итоге при-
езжаю на стройку без напарника. Мои 
поддельные документы никого не сму-
тили — сегодня я буду помогать ремон-
тировать больницу. Работа непыльная, 
но тяжёлая — нужно таскать строймате-
риалы на седьмой этаж. Говорю началь-
нику, что один не справлюсь, он успо-
каивает: скоро подъедут ещё четыре 
человека. Видимо, из других рабдомов».

За работу платят около 2,5 тыс. руб-
лей. 500 отдают работнику. Ещё 500 идёт 
на содержание и еду. Остальное забира-
ет хозяин дома. Получается, что руково-
дить рабдомом очень прибыльно. Умно-
жаем на 20 — примерно столько жильцов 
в комнате — и получаем 30 тыс. рублей 
в день. Умножаем на 30 дней в месяц — 
почти миллион. Интересно, что началь-
ник рабдома обычно имеет несколько 
квартир или коттеджей.

Некоторые рабдома — это малень-
кие тюрьмы, в которых живут по по-
нятиям. Там есть «бегунки» и «крысы». 
«Бегунками» называют тех, кто сбега-
ет из трудового дома по пути на рабо-
ту. Судя по публикациям в соцсетях, та-
ких людей много. «Крысами» же считают 
тех, кто совершил мелкую кражу. При 
этом уголовные дела по таким рабцен-
трам и царящему там произволу заво-
дятся редко.
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Развенчание «да Винчи»
Самая дорогая картина в мире перестала считаться работой Леонардо
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Спор за деньги 
Крупный бизнес попросил снизить штрафы в КоАП

Екатерина Виноградова

Ш трафы для предпринимателей 
за нарушения при миграцион-

ном учёте, на таможне и при перевоз-
ке детей автобусами, предусмотренные 
проектом КоАП, необходимо снизить. 
Об этом говорится в отзыве РСПП, на-
правленном в Минюст (есть в распоря-
жении «Известий»). По мнению предста-
вителей крупного бизнеса, заложенный 
в проект размер наказания по этим ста-
тьям несоразмерен тяжести проступ-
ков и может привести к банкротству 
компаний. Представители других биз-
нес-объединений коллег поддержали. 
Вместе с тем специалисты считают по-
следнюю редакцию кодекса в целом 
компромиссной и способной ослабить 
административное давление: Минюст 
учёл многие предложения предприни-
мателей.

�� ЕСТЬ ВОПРОСЫ

Минюст подготовил уже третий про-
ект КоАП: предыдущие две версии 
подверглись критике чиновников, 
бизнеса и экспертного сообщества 
за непосильные штрафы и общий курс 
на ужесточение санкций. Последняя 
редакция такого резонанса не вызва-
ла — по крайней мере в бизнес-среде 
существует консенсус, что новый до-
кумент носит компромиссный харак-
тер и способен ослабить администра-
тивное давление.

При этом некоторые претензии 
у предпринимателей всё же остались. 
В частности, в отзыве на КоАП РСПП 
указал на несоразмерность штрафов 
за нарушения в области таможни тяже-

сти проступков. В нынешней редакции 
кодекса они составляют от 50 до 200% 
рыночной стоимости товаров, а так-
же дают возможность конфисковать 
продукцию. Речь идёт о штрафах за не-
законное пользование, приобретение 
и транспортировку товаров, наруше-
ние таможенных процедур и ограни-
чений при распоряжении условно вы-
пущенными товарами.

«Перечисленные статьи не связаны 
с совершением контрабандных тяж-
ких составов правонарушений, однако 
санкции позволяют не только оштра-
фовать юридическое лицо, но и приме-
нить конфискацию товара. Это может 
привести к сложному финансовому 
положению вплоть до банкротства 
лица, если продукция приобреталась 
в кредит. В данном случае наказание 
выполняет карательную, а не преду-
предительную функцию», — говорит-
ся в отзыве РСПП.

Там подчеркнули, что ущерб го-
сударству в виде неуплаченных та-
моженных платежей всегда кратно 
ниже рыночной стоимости товара, 
а за умышленное уклонение от пога-
шения пошлин лицо несёт уголовную 
ответственность. Кроме того, в РСПП 
заявили: наказание для нарушителей 
должно быть одинаковым и не зави-
сеть от стоимости товара. Там предло-
жили ввести штраф в фиксированном 
размере от 50 до 300 тыс. рублей с со-
хранением права конфискации.

�� РАВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Недовольство РСПП вызвали также 
наказания для гостиниц за наруше-
ния при регистрации граждан. Про-

ект КоАП предусматривает за это 
штраф от 20 до 50 тыс. рублей для ИП 
и от 200 до 500 тыс. рублей для юр-
лиц, а в городах федерального зна-
чения ещё больше — от 30 до 50 тыс. 
и от 250 тыс. до 500 тыс. рублей соот-
ветственно.

При этом сроки регистрации посто-
яльцев отелей (как россиян, так и ино-
странных граждан) очень сжатые: при 
заезде гостиницы обязаны поставить 
их на учёт в течение одного дня, а при 
отъезде — уведомить миграционные 
службы не позднее 12.00 следующего 
дня. Для гостиниц, особенно крупных, 
это приводит к значительным затра-
там рабочего времени и финансовым 
расходам, констатировали в РСПП.

Вместе с тем в случае заселения 
в жилой фонд гражданин России обя-
зан зарегистрироваться в срок, не пре-
вышающий 90 дней, а передать ин-
формацию для постановки на учёт 
иностранца необходимо в течение 
семи дней. Намного ниже и ответ-
ственность за нарушения: либо штраф 
до 5 тыс. рублей, либо предупреждение.

«В результате уровень миграцион-
ного контроля и учёта в жилом фонде 
и коллективных средствах размеще-
ния абсолютно несопоставим. При-
езжие с противоправными целями 
и незаконные иммигранты могут бес-
проблемно размещаться в объектах 
жилого фонда, владельцам которых 
за нарушение миграционного зако-
нодательства грозят мизерные штра-
фы или предупреждение», — говорит-
ся в отзыве РСПП.

Союз предложил Минюсту снизить 
штрафные санкции для гостиниц как 
минимум в пять раз и уравнять сроки 

предоставления миграционных доку-
ментов для отелей и частного сектора.

Несправедливо высокими назвали 
в РСПП и штрафы за различные нару-
шения в сфере перевозки детей авто-
бусами: они достигают 50 тыс. руб-
лей для ИП и 200 тыс. для юрлиц. При 
этом предлагаемая редакция не диф-
ференцирует административную от-
ветственность исходя из обществен-
ной опасности правонарушения.

«Полагаем необходимым рассмо-
треть вопрос о введении дифферен-
цированных штрафов, а также кратно 
их уменьшить за нарушения, не влияю-
щие на безопасность жизни и здоровья 
граждан», — говорится в отзыве РСПП.

В Минюсте «Известиям» сооб-
щили, что работа по проекту ново-
го КоАП ведётся на площадке межве-
домственной рабочей группы, куда 

входят представители федеральных 
органов исполнительной власти, на-
учного, правозащитного сообществ 
и предпринимательских объединений, 
в том числе РСПП. При этом в процес-
се подготовки прорабатываются все 
представленные предложения бизнес-
сообщества.

�� ПОЗИТИВНЫЕ МОМЕНТЫ

В «Деловой России» в целом согласи-
лись с замечаниями РСПП.

— На мой взгляд, таможенные штра-
фы могут сильно ударить по бизнесу, 
и действительно их стоило бы сни-
зить, — заявил «Известиям» член гене-
рального совета бизнес-объединения 
Алексей Мостовщиков.

Что касается штрафов за наруше-
ния в сфере регистрации мигрантов, 

то их снижение также можно поддер-
жать, так как нередко нарушения носят 
формальный характер, констатирова-
ла руководитель экспертного центра 
«Деловой России» по уголовно-пра-
вовой политике и исполнению судеб-
ных актов Екатерина Авдеева. Зача-
стую со стороны бизнеса всё подано 
вовремя, но по техническим причинам 
происходит задержка в получении до-
кументов миграционной службой, по-
яснила она.

При этом Алексей Мостовщиков от-
метил, что в новом проекте КоАП есть 
множество положительных момен-
тов. Например, снижение штрафов для 
субъектов малого бизнеса (их кодекс 
приравнивает к ответственности ИП) 
и предложение освобождать от санк-
ций за первое нарушение. Кроме того, 
позитивным является введение ски-
док на уплату штрафов.

При разработке КоАП Минюст 
действительно учёл многие предло-
жения предпринимателей, рассказал 
«Известиям» статс-секретарь, вице-
президент по правовому регулирова-
нию и правоприменению РСПП Алек-
сандр Варварин. Во-первых, по нему 
невозможно будет одновременно при-
влечь к ответственности юридиче-
ское и должностное лица. Во-вторых, 
основной формой ответственности 
за первое правонарушение станет 
предупреждение. В-третьих, админи-
стративный запрет деятельности ис-
ключён из видов наказания. Эти и мно-
гие другие нововведения позволяют 
позитивно оценить как итоговую ре-
дакцию кодекса, так и сам процесс вза-
имодействия, констатировал Алек-
сандр Варварин.

Конфетный период 
Производители сладостей поднимают цены к Новому году

A — Мы со своей стороны де-
лаем всё возможное, что-

бы изменение цен на полке прохо-
дило максимально комфортно для 
потребителей, в том числе демпфиру-
ем рост закупочных цен за счёт эко-
номии собственных затрат, — сказали 
в пресс-службе компании. — Поэтому 
увеличение цены на полке происходит 
меньшими темпами.

Уведомления о подорожании про-
дукции от некоторых крупных постав-
щиков кондитерских изделий в октя-
бре получили и в «Утконос Онлайн», 
сообщили «Известиям» в компании. 
Производители обосновали его ро-
стом цен на логистику и сырьё — са-
хар, патоку, какао и фундук. Торговая 
сеть приняла повышение, сказали там, 
не уточнив названий брендов.

«Известия» направили запрос в ком-
пании «Объединённые кондитеры», 
«Коркунов» и «Акконд».

Предприятия российской конди-
терской промышленности сейчас ра-
ботают в условиях значительного ро-
ста издержек, заявили «Известиям» 
в пресс-службе Минсельхоза.

— Это связано с удорожанием упа-
ковки, сырья, электроэнергии, транс-
портных услуг и других составляющих 
себестоимости. При этом производи-
тели сдерживают резкий рост цен 
на свою продукцию, в том числе опти-
мизируя внутренние процессы и со-
кращая маржинальность, — отметили 
в ведомстве.

В Минсельхозе подчеркнули: по-
вышение отпускной стоимости кон-
дитерских изделий не носит систем-
ного характера и затрагивает только 
отдельные предприятия и ассорти-
ментные позиции. «Известия» напра-
вили запросы в правительство и Мин-
промторг.

Специалисты министерства уже от-
мечали сложную ценовую ситуацию 
в России и мире. По итогам сентября 
2021-го уровень продовольственной 
инфляции в нашей стране составил 
9,2% к сентябрю прошлого года, сказа-
но в ежемесячном докладе ведомства 
о ценовой ситуации от 1 ноября. В це-
лом по миру ситуация хуже: по данным 

Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации ООН, в сентя-
бре цены на продовольствие превы-
сили уровень прошлого года на 32,8%.

Производители рассматривают во-
прос подорожания продукции исклю-
чительно как крайнюю меру, отметили 
«Известиям» в Ассоциации предприя-

тий кондитерской промышленности 
«АСКОНД». Компании идут на неё, толь-
ко когда сдерживание роста себесто-
имости за счёт собственной прибыли 
становится невозможным.

Риски для родителей будут не таки-
ми высокими, как может показаться. 
Как рассказали «Известиям» в Ассоци-
ации предприятий индустрии детских 
товаров (АИДТ), малыши уже не про-
сят сладостей к Новому году, в каче-
стве подарков им больше интересны 
гаджеты, игрушки, развлечения. Кон-
феты по-прежнему входят в тради-
ционный подарок, который ребёнок 
получает в детском саду, отметили 
в АИДТ. В организации подчеркнули, 
что все отрасли экономики сейчас под-
вержены повышению издержек, осо-
бенно в период повышенного спроса. 
Компании в такое время производят 
больший, чем обычно, объём продук-
ции, а значит, затраты увеличивают-
ся, сообщили в АИДТ. В ассоциации 
уверены, что в сложившейся ситуа-
ции не приходится говорить о том, что 
компании хотят исключительно зара-
ботать на празднике.

Целевое направление

Михаил Шульгин

Аналитик

По оценке Минэкономра зви-
тия,  годовая инфляция в Рос-

сии на 15 ноября ускорилась до 8,1% 
с 8,07% неделей ранее. Цены на про-
довольственные товары выросли 
на 10,64% в годовом исчислении, не-
продовольственные — на 8,19%, ус-
луги — на 4,3%, сообщило ведомство. 
По данным Росстата, инфляция в РФ 
на неделе с 9 по 15 ноября увеличи-
лась до 0,18% с 0,09% неделей ра-
нее из-за роста цен на непродоволь-
ственные товары.

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
отметила, что потребительская ин-
фляция уже в два раза выше цели 
ЦБ (4%), а продовольственная — до-
стигла двузначных значений, поэ-
тому очень важно подавить скачок 
и вернуть её к цели в 2022 году. Оче-
видно, что для решения этой задачи 
регулятор, который с марта по ок-
тябрь текущего года уже повысил 
ставку до 7,5%, продолжит ужесто-
чать денежно-кредитную политику.

Оценки «Открытие Research» 
в отношении инфляции и уров-
ня ключевой ставки остаются 
без изменений с октября. Мы по-
прежнему считаем, что по ито-
гам 2021-го рост цен может превы-
сить 8%, а пика инфляции можно 
ждать в начале 2022 года на уровне 
8,3–8,4%. По прогнозу ЦБ, инфля-
ция приблизится к цели в 2022 году 
и будет находиться между 4–4,5%, 
при этом ключевая ставка в сред-
нем за год будет в диапазоне 7,3–
8,3%. С учётом таких ожиданий для 
нас центральным выглядит сцена-
рий дальнейшего повышения клю-
чевой до уровня 8%, но возможен 
вариант и её роста до 8,25–8,5%.

Инфляционные ожидания гене-
рируют вторичные эффекты, яв-
ляясь одной из причин ускорения 
фактического роста цен. Если эко-
номические агенты уверены в вы-
соком увеличении стоимости това-
ров, то домохозяйства стараются 
делать покупки быстрее, иначе — 
по их ожиданиям — объекты по-
купок подорожают. Бизнес же при 
высоких ожиданиях более охотно 
идёт на повышение цен конечной 
продукции.

Замглавы Минэкономразвития 
Полина Крючкова в недавнем ин-
тервью не исключила сценарий, 

при котором в 2022 году потреби-
тельская инфляция может и не вер-
нуться к цели на уровне 4% годо-
вых. Наши оценки на 2022 год пока 
подразумевают 4,2%, что немного 
выше цели регулятора.

Основным фактором, который 
влияет на потребительскую ин-
фляцию в России, является миро-
вой рост цен на продовольствие. 
Глобальные индикаторы уже до-
стигли самого высокого уровня 
с июля 2011 года. Рост цен на про-
дукты в мире наблюдается третий 
месяц подряд, и в октябре 2021 года 
по сравнению с октябрём 2020-
го коэффициент цен на еду вы-
рос более чем на 30%. В некоторых 
сегментах, например в зерновых, 
стоимость продолжает увеличи-
ваться из-за опасений по поводу 
того, что урожай в основных стра-
нах-экспортёрах будет слабым 
и в 2022 году. В других, например 
в сегменте растительного масла, 
рост обусловлен рисками низких 
объёмов производства из-за де-
фицита рабочей силы, так как пан-
демия затрудняет использование 
труда мигрантов в азиатских стра-
нах.

Банк России видит риск повтор-
ного роста цен на продовольствие 
в следующем году. Очевидно, что 
подобные опасения небезоснова-
тельны. Рост цен на плодоовощную 
продукцию, мясо и крупу в послед-
ние два месяца вызван слабым уро-
жаем — как в России, так и в мире. 
По данным Минсельхоза, по состо-
янию на 10 ноября было намоло-
чено 90,4% зерна от объёмов соот-
ветствующего периода 2020 года. 
В результате годовые темпы роста 
цен на сезонные и прочие продо-
вольственные товары ускорились 
до 25,9 и 8,9% соответственно.

Институт конъюнктуры аграрно-
го рынка (ИКАР) на прошлой неделе 
озвучил первые предварительные 
оценки урожая 2022 года в Рос-
сии. По данным ИКАР, сбор зерна 
в целом может составить 125 млн 
т, в том числе 79 млн т пшеницы. 
Было отмечено сокращение посев-
ных площадей в Поволжье, которое 
в этом году серьёзно пострадало 
от засухи. На урожайность будуще-
го года может повлиять и дефицит 
минеральных удобрений.

Отметим ещё один фактор, фор-
мирующий инфляцию: изменение 
структуры потребления. Обуслов-
ленные борьбой с распростране-
нием коронавируса экономиче-
ские и социальные ограничения 
не только в России, но и во всём 
мире сместили потребительский 
спрос с услуг на товары. С одной 
стороны, это временный фактор, 
и он должен постепенно раство-
ряться по мере роста коллектив-
ного иммунитета и снятия всех 
ограничений. С другой стороны, 
структура потребления больше ни-
когда не вернётся к допандемий-
ной модели.

МНЕНИЕ
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Виктор Синеок

С егодня во многом благодаря разви-
тию генетических технологий по-

явилась возможность создать сель-
скохозяйственную культуру по заказу 
потребителя, рассказал в интервью 
«Известиям» президент НИЦ «Курча-
товский институт» Михаил Ковальчук. 
Переход на природоподобные тех-
нологии поможет не только сделать 
экономический рывок, но и решить 
проблему утилизации СО2, отметил 
он. Также Михаил Ковальчук расска-
зал о том, почему необходимы па-
спорта для продуктов и почему мы по-
разному болеем COVID-19. Беседа 
состоялась после совещания, прове-
дённого 17 ноября президентом Вла-
димиром Путиным и посвящённого 
вопросам развития в России генети-
ческих технологий. Головная организа-
ция, реализующая программу по гене-
тике, — Курчатовский институт.

Сейчас бурно развиваются генети-
ческие технологии. В чём особен-
ность нашего времени? Наметился 
какой-то перелом?

Курчатовский институт по поруче-
нию президента последние годы раз-
рабатывал стратегию развития при-
родоподобных технологий. Мы два 
столетия создавали новую, удобную 
для нас техносферу, укрощали при-
роду. В итоге к концу XX века вмеша-
тельство человека в окружающий 
мир стало критическим. Построен-
ная нами техносфера оказалась враж-
дебной, антагонистической биосфе-
ре Земли.

При этом мы пытались усовер-
шенствовать способности человека 
в виде механических систем. Напри-
мер, рука — бульдозер, экскаватор, 
грейдер копируют её возможности, 
но в значительно более примитив-
ном виде. Или, например, компью-
тер. Понятно, что прототипом был 
мозг человека. Но если мы посмотрим 
на компьютер сегодня, то поймём, что 
задачи у них похожие, но решаются 
совершенно по-разному. Компьютер — 
цифровое устройство, а мозг — ана-
логовое. Отсюда его высокая эффек-
тивность, низкое энергопотребление, 
тогда как компьютер — это скорее на-
гревательный прибор, а не вычисли-
тельный. Он несопоставим по мощно-
сти с мозгом человека.

Однако время идёт. И теперь мы де-
тально разобрались в системах и про-
цессах живой природы на всех уров-
нях — начиная с белковых молекул 
до мозга человека. Искусственная 

нейронная сеть, нейроморфная си-
стема — это уже реальные шаги.

На пути к природоподобию?
Да. Переходим к укладу, интегри-

рованному в живую природу, а не ан-
тагонистичному ей. Мы уже можем 
буквально воспроизводить системы 
и процессы живой природы — син-
тезировать клетки, искусственные 
ткани, материалы, органы. Не копи-
руя природу в виде механических 
систем — куска кремния или железа, 
а воспроизводя её механизмы, мате-
риалы.

Каким образом?
Через объединение, конверген-

цию наук и технологий, которые ра-
ботают вместе на одну цель — НБИКС. 
Сейчас уже невозможно отделить 
нано- от био-, от информационных 
технологий и когнитивных техноло-
гий, социогуманитарных наук.

В современной генетике объеди-
няются и нано-, и био-, и информа-
ционные технологии. Ведь приро-
да устроена очень умно, всё живое 
создаётся и функционирует в со-
ответствии с определённым кодом. 
Этот код — генетический. Раньше 
об этом только догадывались, а се-
годня мы его расшифровываем, чи-
таем. Мы видим и можем сравнить, 
извлечь и даже исправить то, что за-
писано в скрижалях у каждого чело-
века, растения, животного — у всего 
живого.

И можно даже определить заложенные 
в генетический код болезни?

Да, по некоторым наследствен-
ным болезням мы уже можем понять, 
где они «записаны» в геноме. И, более 
того, в скором времени сможем их кор-
ректировать. То же самое с растения-

ми. Какое-то растение хорошо плодо-
носит, имеет высокую урожайность, 
но оно не растёт в определённой зоне, 
например на севере. А с помощью ге-
нетических технологий мы можем 
сделать его морозоустойчивым или 
засухоустойчивым.

Но ведь раньше это тоже можно было 
делать с помощью классической се-
лекции. Правда, на это уходили деся-
тилетия.

Да, раньше мы это делали при по-
мощи селекции, а теперь работаем 
с геномом в рамках разрешённого за-
конодательством направления. Зна-
ние генома даёт возможность на то, 
что раньше мы эмпирически делали, 
взглянуть научно, на другом уровне, 
программировать заранее нужные 
нам свойства. По этому принципу 
мы можем создать персонализиро-
ванную медицину, персонализиро-
ванное сельское хозяйство.

Что это такое?
Вот я к вам прихожу и говорю: 

«Я хочу иметь высокоурожайную пше-
ницу, которая росла бы вот в конкрет-
ном месте, с определёнными клима-
тическими условиями и почвой». 
А вы — генетик — создаёте «под меня» 
новое растение. Ещё, допустим, сель-
хозпроизводитель заказывает, что-
бы эта пшеница была бы техническим 
сырьём для биотехнологической про-
мышленности или могла бы исполь-
зоваться для изготовления пасты. Ге-
нетика теперь даёт возможность это 
делать.

Эти сорта пшеницы так сильно отли-
чаются?

Если вы хотите пасту приготовить 
итальянскую, вам нужны твёрдые со-
рта пшеницы. Что это такое? Это бога-
тое белками зерно пшеницы, значит, 
надо, чтобы было много клейковины. 
Если вы эту пшеницу готовите как сы-
рьё для химической или биотехноло-
гической промышленности, вам надо, 
чтобы там был крахмал для перегон-
ки его в глюкозу. Ещё много всяких 
нюансов — теперь появилась возмож-
ность создать пшеницу адресно для 
потребителя.

Сельское хозяйство через несколько 
лет будет персонализированным?

Оно уже есть. Изменения происхо-
дят прямо сейчас.

И можно будет подстроить важные 
сельскохозяйственные культуры под 
климатические условия?

Да. Сегодня у нас зерновые и плодо-
овощные культуры растут при одном 
климате, завтра он может изменить-
ся. И сейчас мы уже можем готовить 
наши сорта к потеплению, к тому, что 
они будут выращиваться в иных ус-
ловиях. Вторая важная вещь — возбу-
дители болезней и насекомые-вре-
дители. Изменение климата может 
привести к тому, что те возбудители 
болезней, которые раньше жили толь-
ко в тёплых краях, появятся у нас. Зна-
чит, надо уже сейчас создавать сорта 
с устойчивостью к этим болезням.

А можно ли создать растения, которые 
помогут коренным образом изменить 
ситуацию с накоплением CO2?

Поглощение углекислого газа осу-
ществляется за счёт механизма фото-
синтеза. Эффективность фотосинте-
за в природе очень невысока — КПД 
всего, по-моему, несколько процен-
тов. Но если создать сельскохозяй-
ственные растения, которые будут 
больше поглощать углекислого газа 
и быстрее расти, значит, фотосинтез 
станет эффективнее. Это становит-
ся уже частью нового природоподоб-
ного уклада. И дальше это выросшее 
растение, органическую массу пе-
рерабатывают промышленные ми-
кроорганизмы. Получается спирт 
или глюкоза — уникальное сырьё для 
промышленности. Вы можете из нее 
получить любые кислоты органиче-
ские (янтарную, молочную), а из них 
биополимеры. Таким образом можно 
постепенно перевести химическую 
промышленность, которая сегодня ба-
зируется на переработке нефти и при-
родного газа, на природоподобные, 
«зелёные» рельсы. Целенаправленно 
выращивая биомассу с повышенным 
поглощением углекислого газа, мож-
но создать новую природоподобную 
химическую промышленность, кото-
рая не будет выделять CO2.

А что, например, делать с азотной про-
мышленностью? Там ведь особенно 
грязные химические производства.

Действительно, у нас есть крупные 
заводы, которые производят различ-
ные химические продукты высокого 
передела, создавая дополнительную 
прибавочную стоимость для нашей 
экономики. Но ту часть, которая про-
изводит азотные удобрения, выбра-
сывая углекислый газ, мы можем за-
менить, если научимся выращивать 
микроорганизмы, которые усваи-
вают азот из воздуха, и превращать 
их в азотные биоудобрения — тоже 
природоподобные технологии. Этим 

в Курчатовском геномном центре тоже 
занимаются.

Если вернуться к генетическим тех-
нологиям, давно ли они развиваются 
в Курчатовском институте?

Ещё в 1950-е годы, когда генетика 
была в нашей стране фактически под 
запретом, в Курчатовском институ-
те был собран весь «цвет генетики». 
В радиобиологическом отделе Игорь 
Курчатов, а потом его последователь 
и соратник Анатолий Александров, 
который был и президентом Акаде-
мии наук СССР, и директором Кур-
чатовского института, собрали луч-
ших специалистов. В 1958 году наша 
генетическая лаборатория выдели-
лась в институт ГосНИИ генетики, 
дав старт для развития самой мощ-
ной на тот момент в мире, в 1960-х го-
дах, биотехнологической промыш-
ленности.

Что производили?
Сырьё для антибиотиков, все виды 

аминокислот, кормовые биодобав-
ки для скота и так далее. В 1968 году 
из части нашего биологического от-
дела был образован Институт моле-
кулярной генетики АН СССР.

Да, создатель «Спутника V» Александр 
Гинцбург недавно в интервью «Извес-
тиям» говорил о том, что в своё время 
работал в Курчатовском институте — 
сильнейшем институте мира.

Курчатовский институт был тем 
местом, где в трудные годы была со-
хранена и развивалась на мировом 
уровне генетика. Сегодня мы имеем 
один из самых мощных в мире гене-
тических потенциалов, генетические 
технологии развиваются в рамках 
федеральной программы. На сове-
щании по развитию генетических 

технологий 17 ноября президент ска-
зал, что если Курчатовский институт 
за что-то берётся, то он делает это ос-
новательно и доводит всегда задачи, 
которые перед ним ставит государ-
ство, до логического завершения. По-
этому у нас будет что выпить и чем 
закусить. И эта шутка, как говорится, 
не в бровь, а в глаз.

Вы на этом же совещании у президен-
та подняли вопрос о введении паспор-
тов для продуктов. Для чего это нуж-
но сделать?

Для контроля генно-модифици-
рованной продукции. Как вы знае-
те, в России запрещено её производ-
ство. Но если вы привезли продукт 
из-за границы, неизвестно, есть ли 
в нём ГМО. Поэтому надо вводить 
контроль. Должен быть цифровой 
паспорт, сертификация. Например, 
разработали технологию по произ-
водству нового кисломолочного про-
дукта, создали микроорганизм. Зна-
чит, вы должны расшифровать геном 
и депонировать этот геном в базе дан-
ных. Дальше Роспотребнадзор может 
прийти в любой момент, как он дела-
ет в выборочном порядке, взять эту 
продукцию, расшифровать геном 
и сравнить его с тем, который указан 
в паспорте. Этот вопрос поднимался 
на совещании, я думаю, что он сегод-
ня правомерен.

Это ведь относится и к лекарствам. Там 
же тоже некоторые субстанции полу-
чают с помощью генно-модифициро-
ванных организмов?

Да, создание многих лекарств 
на этом базируется. Мы должны по-
нимать, что новые технологии несут 
в себе не только большие возможно-
сти, но и новые вызовы.

COVID-19 разные люди переносят по-
разному. Это с генетикой связано?

Конечно. И в рамках одной семьи 
люди — ближайшие родственники бо-
леют по-разному. Надо изучать гене-
тическую специфичность. Для этого 
нужно собирать статистику, прово-
дить глубокие исследования.

Ещё мало времени прошло, чтобы де-
лать выводы?

Какие-то выводы делаются, но всё-
таки нужна большая выборка. Её пока 
недостаточно, с моей точки зрения. 
Но мы на правильном пути, это оче-
видно, поэтому мы первыми создали 
вакцину. Пандемия пройдёт, и именно 
генетика поможет нам бороться и пре-
дотвращать новые болезни.

Наука

Вводить за нос 
В Роспотребнадзоре создают назальную вакцину от COVID

Ольга Коленцова 

С пециалисты Роспотребнадзора раз-
рабатывают вакцину в форме капель 

или спрея для носа, которая будет од-
новременно формировать иммунитет 
к COVID-19 и норовирусной инфекции. 
По мнению учёных, благодаря лёгкости 
введения препарат может хорошо по-
дойти для ревакцинации всех категорий 
населения. Проведённые на лаборатор-
ных животных предварительные испыта-
ния показали формирование иммунно-
го ответа к обеим инфекциям, побочных 
эффектов замечено не было. Эксперты 
отметили: пока разработка находится 
на ранней стадии, однако она крайне ак-
туальна, так как вакцин от норовирусов 
в мире пока нет.

�� ДВА В ОДНОМ

Около года назад директор ФГБНУ «Ин-
ститут экспериментальной медицины» 
Александр Дмитриев сообщил, что в РФ 
разрабатывается интраназальная вак-
цина двойного действия от корона-
вируса и гриппа. Вскоре список таких 
препаратов двойного действия, форми-

рующих защиту от COVID-19, может по-
полниться.

В Нижегородском НИИ эпидемио-
логии и микробиологии имени акаде-
мика И.Н. Блохиной Роспотребнадзо-
ра проводят исследования, связанные 
с разработкой прототипа вакцины, ко-
торая будет действовать от новой коро-
навирусной и норовирусной инфекций. 
Предполагается, что препарат может 
быть применён в интраназальной фор-
ме (то есть в виде капель или спрея для 
носа) для иммунизации детей и пожи-
лых людей. Впрочем, по словам разра-
ботчиков, он подойдёт для ревакцина-
ции всех категорий населения.

— Новая интраназальная вакцина бу-
дет действовать как и другие подобные 
препараты, стимулируя работу имму-
нитета, направленную от заражения 
SARS-CoV-2. Она создаётся на основе 
новой молекулярной платформы, пред-
ставляющей собой вирусоподобные 
частицы на основе белков норовируса 
человека. Этот патоген вызывает ки-
шечные расстройства в основном у де-
тей и пожилых людей. Мы с помощью 
генной инженерии модифицировали 
вирус так, чтобы вакцина на его основе 

никаких побочных эффектов и проблем 
со здоровьем не вызывала, — пояснил 
заведующий лабораторией иммунохи-
мии Нижегородского НИИ эпидемиоло-
гии и микробиологии имени академика 
И.Н. Блохиной Роспотребнадзора, про-
фессор Виктор Новиков.

Он уточнил: вакцина позволит полу-
чить иммунный ответ как к норовирусу, 
так и к SARS-CoV-2. В качестве второго 
патогена норовирус был взят осознан-
но. Сейчас от вызываемой им инфекции 
нет вакцин, но патоген становится всё 
более распространён, занимая нишу ро-
тавируса. От последнего в России недав-
но ввели вакцинацию.

В основе вакцины лежит вирусная 
химера, созданная методом генной ин-
женерии. В модифицированных части-
цах норовируса находится фрагмент но-
вого коронавируса — так называемый 
рецептор-связывающий домен S-белка, 
который связывается с клеткой для про-
никновения в неё. 

— За основу были взяты генные после-
довательности, кодирующие белки ви-
русов. На базе этих последовательностей 
были построены плазмиды — небольшие 
молекулы ДНК, способные к автономной 

репликации. Плазмиды, в свою очередь, 
вводились в микроорганизмы, которые 
и продуцировали нужные нам белковые 
вирусные частицы — те самые химеры, — 
пояснил Виктор Новиков.

В качестве микроорганизмов для вы-
ращивания вирусных частиц исследо-
ватели использовали кишечную палоч-
ку и дрожжи. Применение таких клеток 
позволяет получить белки, полностью 
аналогичные вирусным. При этом они 
неопасны для человека.

Разработка вакцины находит-
ся на стадии лабораторных испыта-
ний. Предварительные эксперимен-
ты на лабораторных мышах показали, 
что побочных эффектов у прототи-
па препарата пока нет и он способен 
формировать устойчивый иммунитет 
в виде антител к нового коронавирусу 
и норовирусу.

Исследователи попробовали вве-
сти вакцину внутримышечно и интра-
назально, то есть впрыснув грызунам 
в нос. Результаты при применении обо-
их методов введения были сопоставимы. 
Периоды между интраназальной вакци-
нацией, вероятно, будут короче, чем ре-
комендованные для внутримышечного 

введения (например, три месяца вместо 
шести), добавил Виктор Новиков.

В случае выделения финансирова-
ния учёные смогут начать клинические 
испытания через два года.

�� КАКОВ ОТВЕТ

Как правило, интраназальные вакци-
ны менее эффективны для выработки 
антител, чем инъекционные, хотя бы-
вают и исключения, сказал «Извести-
ям» ведущий научный сотрудник лабо-
ратории молекулярной биологии МГУ 
им. М.В. Ломоносова Роман Зиновкин.

— Исследование находится на началь-
ной стадии, и до получения достовер-
ных результатов пока далеко. Например, 
отсутствие побочных эффектов у мы-
шей пока ни о чём не говорит — их им-
мунная система отличается от челове-
ческой, — отметил специалист.

Научный сотрудник лаборатории 
биокатализа ИБХ РАН, вирусолог Ге-
оргий Скрябин предположил, что учё-
ные будут исследовать разные спосо-
бы введения новой вакцины и выберут 
тот, при котором она будет более эф-
фективна.

— Хотя, конечно, интраназальную 
вакцину ввести гораздо проще и легче — 
в частности, детям, — указал эксперт.

Он также заметил, что создани-
ем вакцин от норовируса занимают-
ся многие научные группы, но пока ра-
ботающих препаратов создать никому 
не удалось.

— Сложность заключается в том, что 
для предотвращения заражения норо-
вирусом требуется так называемый кле-
точный иммунитет, с формированием 
которого вакцины справляются гораз-
до хуже, — рассказал Роман Зиновкин. — 
Если создать такой препарат получит-
ся, это будет достижением. Кстати, все 
люди время от времени страдают от но-
ровирусов, не только дети.

Однако эксперт отметил сложности, 
связанные с выработкой антител к двум 
вирусам — ведь может случиться такая 
ситуация, что вакцинация или ревакци-
нация от SARS-CoV-2 требуется, а от но-
ровирусов ещё нет или наоборот.

В планах учёных Роспотребнадзора — 
разработка других комбинированных 
вакцин для профилактики ряда кишеч-
ных инфекций, представляющих опас-
ность для детей.

« ЗНАНИЕ ГЕНОМА 
ДАЁТ ВОЗМОЖ-
НОСТЬ ПРО-

ГРАММИРОВАТЬ ЗАРАНЕЕ 
НУЖНЫЕ НАМ СВОЙСТВА. 
ПО ЭТОМУ ПРИНЦИПУ МЫ 
МОЖЕМ СОЗДАТЬ ПЕР-
СОНАЛИЗИРОВАННУЮ 
МЕДИЦИНУ, ПЕРСОНАЛИ-
ЗИРОВАННОЕ СЕЛЬСКОЕ 
ХОЗЯЙСТВО « МЫ УЖЕ МО-

ЖЕМ БУКВАЛЬ-
НО ВОСПРО-

ИЗВОДИТЬ СИСТЕМЫ 
И ПРОЦЕССЫ ЖИВОЙ ПРИ-
РОДЫ. НЕ КОПИРУЯ ПРИРО-
ДУ В ВИДЕ МЕХАНИЧЕСКИХ 
СИСТЕМ — КУСКА КРЕМ-
НИЯ ИЛИ ЖЕЛЕЗА, А ВОС-
ПРОИЗВОДЯ ЕЁ МЕХАНИЗ-
МЫ, МАТЕРИАЛЫ
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«Природа устроена  
очень умно, она передаёт 
генетический код  
через всё живое»
Президент НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук —  
о генетических паспортах для продуктов, персонализированном  
сельском хозяйстве и новых вызовах
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Утраты
Владислав Крылов, Сергей Сычёв, 
Андрей Туманов

Е ё лицо было знакомо, наверное, 
каждому, кто успел застать совет-

ские времена, — и уж точно каждому 
настоящему любителю кино вне зави-
симости от национальности или граж-
данства. «Короткие встречи», «Афо-
ня», «Слёзы капали», «Мой друг Иван 
Лапшин», «Завтра была война» — лишь 
несколько почти из 150 картин, в ко-
торых она снялась за свою долгую 
и насыщенную жизнь в кинематогра-
фе. А ведь были и театральные работы, 
и этапные для отечественного ТВ «Тени 
исчезают в полдень», «Цыган», «Соба-
чье сердце»... Большая, настоящая ак-
триса — и практически идеал русской 
женщины. Вчера Нины Ивановны 
Руслановой не стало — «Известия» от-
дают ей дань памяти.

Многие артисты могут (и любят, что 
уж хитрить) хвастаться государствен-
ными наградами — «грудь в крестах» 
в наше столетие вообще чаще признак 
лицедея, сценического или придворно-
го, нежели боевого офицера. Награды 
Руслановой были связаны лишь с ра-
ботой: четыре «Ники», «Чайка», совет-
ских ещё времен Госпремия да фран-
цузский Гран-при Академии искусств. 
И, конечно, звание народной артист-
ки — полученное ею тогда, когда уже 
никто, кажется, не сомневался в её на-
родности — не по министерской «табе-
ли о рангах», а истинной, неподдельной 
и неподделываемой.

Она и вышла не просто из народа, 
но из почти мистических, страшных 
глубин: пищащий свёрток с младен-
цем, которому суждено было стать од-
ной из крупнейших и любимейших со-
ветских и российских актрис, нашли 
первой послевоенной зимой в Бого-
духове Харьковской области. Родите-
лей подкидыша так никогда и не наш-
ли... В детдоме девочку назвали Ниной, 
а отчеством вписали самое простое 
русское имя — Ивановна. Уже повзрос-
лев, Нина выбрала своим днём рожде-
ния 5 декабря 1945 года — нашли её при-
мерно в двухмесячном возрасте, а день 
этот в те времена был выходным, Днём 
Конституции.

Фамилия досталась будущей звез-
де почти случайно. Девочка очень 
любила петь и поразила своими спо-
собностями инспектрису детских до-
мов. «Она меня спрашивает: “Девочка, 
как тебя зовут?”, я отвечаю на укра-
инском (я разговаривала тогда толь-
ко на украинском): “Ніна” — “А фами-
лия у тебя какая?” — “Не знаю, немає 
в мене фамілії”. — “Вот запомни, девоч-
ка, что фамилия у тебя теперь будет 
Русланова, есть такая известная пе-
вица”», — рассказывала Нина Ивановна 
годы спустя. Слова чиновницы оказа-
лись пророческими — Нина Руслано-
ва стала знаменитой артисткой, хотя 
на этом пути ей пришлось преодолеть 
немало трудностей.

До окончания школы судьба побро-
сала её по пяти детским домам. Что бы 
ни рассказывали ныне о Советском 
Союзе как «стране равных возможно-
стей», у выпускницы детдома по фак-

ту был один путь — в «ремеслуху». Но, 
окончив училище и став квалифици-
рованным маляром, Русланова не сда-
лась — мечта о сцене, о работе актрисы 
сопровождала её едва ли не с той са-

мой минуты, когда получила она свою 
знаменитую фамилию. В 1960 году она 
прошла — с блеском! — в Харьковский 
театральный, но, отучившись два года, 
уехала «брать штурмом» Москву.

Москва столь же быстро оказалась 
у ног молодой артистичной харьков-
чанки — став студенткой Щукинско-
го училища, Русланова первым делом 
занялась избавлением от своего укра-
инского выговора (по воспоминаниям 
актрисы, она год занималась по ночам 
в душевых общежития — «там от ка-
фельных стен отзвук возникал»). По-
сле выпуска её наперебой звали к себе 
лучшие столичные театры — она вы-
брала Вахтанговский, которому оста-
валась верна полтора десятилетия. 
Потом были Театр Маяковского, МДТ 
имени Рубена Симонова... Но главную 
славу Руслановой принёс, конечно, ки-
нематограф.

Ещё студенткой её пригласила 
на главную роль в «Короткие встречи» 
Кира Муратова. Фильм стал прокат-
ной сенсацией — и был после несколь-
ких месяцев показа положен «на полку». 
Слишком уж подозрительной, необыч-
ной показалась тогдашней цензуре эта 
картина, что до сих пор остаётся одной 
из важнейших для нашего кино не в на-
циональном, а в мировом масштабе. 
Дальше была работа у таких режиссё-
ров, как Сергей Соловьёв, Георгий Дане-
лия, Родион Нахапетов, Алексей Герман, 
Юрий Кара — цвет отечественного ки-
ноискусства. И каждая её героиня ста-
новилась зрительской любимицей — 
присутствие Руслановой способно 
было сделать всенародным хитом даже 
самое изысканное кино не для всех.

«В каждой моей героине живёт рус-
ская женщина, а уж какой она пост за-
нимает или титул носит — дело вто-
рое. И каждая роль по-своему трудна. 
У каждой моей героини сложная судь-
ба. Поэтому главное для меня не труд-
ности на съёмочной площадке, а ко-
нечный результат. Ради него можно 
и потерпеть. Без этого умения арти-
стом не станешь», — говорила Русла-
нова в интервью «Известиям». Именно 
такой её и принимали зрители — насто-
ящей, сильной и безупречно женствен-
ной. Такой она и останется с нами на-
всегда.

Последние годы она жила на мизер-
ную пенсию, не выходя в свет, впро-
чем, кто среди нынешних мог бы 
сравниться с ней и калибром даро-
вания, и духовной силой. Увы, такое — 
нет, не забвение зрителем, но безраз-
личие со стороны «тусовки» — ждало 
в конце пути многих великих актрис. 
Грета Гарбо, Анита Экберг, Ингрид Бер-
гман... Слухи о проблемах со здоровьем 
у Руслановой ходили давно и регуляр-
но опровергались. Но в начале ноября 
она была госпитализирована с корона-
вирусной инфекцией — и организм уже 
не справился. Грозная болезнь унесла 
ещё одну яркую звезду с небосклона 
российского экрана.

Главный брат
Каким мы запомнили Валерия Гаркалина

Владислав Крылов, Сергей Сычёв, 
Зоя Игумнова

Есть актёры, чьё великое мастерство 
скрадывается народной к ним любо-

вью — они сливаются со своими персо-
нажами, растворяются в них. Это может 
стать трагедией для артиста, а может 
лишь подкрепить его внутреннюю энер-
гию, дать толчок к новым достижени-
ям. К последней категории относился 
и Валерий Гаркалин, для миллионов — 
незабываемый Кроликов/Шниперсон/
Алмазов/Кроликоу из «Ширли-мырли» 
Владимира Меньшова, для избран-
ных ценителей — большой, многогран-
ный театральный актёр. Увы, 20 ноября 
Валерия Гаркалина не стало — «Извес-
тия» вспоминают замечательного рус-
ского актёра.

Мы все до последней минуты на-
деялись на лучшее, не верили слухам 
о том, что здоровье народного — пожа-
луй, с большой буквы Народного — ар-
тиста России окончательно сдалось пе-
ред грозной болезнью. К сожалению, 
худший сценарий всё же сбылся — по-
сле тяжёлых недель в коме Валерий 
Гаркалин умер от осложнений на фоне 
коронавирусной инфекции. Для мил-
лионов его поклонников по всей Рос-
сии — и, в общем говоря, по всему миру, 
куда только занесла судьба выходцев 
с бывшей одной шестой части суши, — 
это поистине чёрный день.

Удивительным образом Гаркалин, 
воплотив более четверти века назад 
на экране ироничный образ многоли-
кого «братца Кроликова», зеркально-
го близнеца вудиалленовского Зелига, 
сумел создать в общественном созна-
нии новый архетип русского человека. 
Неважно, где обретающегося, неваж-
но, чем занимающегося, неважно даже, 
если он вдруг оказывается евреем или 
африканцем, — так уж случилось после 
крушения привычной, не очень ком-
фортной, но по-своему уютной ста-
рой страны по всему огромному миру. 
«Мы не в изгнании, мы в послании», — 
говорили о себе эмигранты первой 
волны. Герой Гаркалина в «Ширли-
мырли» стал символом «вселенского», 
наднационального россиянина, не из-
гнанного, но рассеянного — по Рос-

сии, по всей бывшей Стране Советов, 
по всему миру.

Конечно, в успехе «Ширли-мыр-
ли» огромную роль сыграл талант 
режиссёра и сценариста Владимира 
Меньшова. «Владимир Валентинович 
Меньшов был автором моей биогра-
фии. Люди старшего поколения де-
лили свою жизнь на до войны и после 
войны. А я могу поделить свою био-
графию так: до встречи с Владимиром 
Меньшовым и работы с ним над карти-
ной “Ширли-мырли” и после этого», — 
признавал сам Гаркалин.

Однако же представить себе 
кого-то другого вместо Гаркалина 
в главной роли практически невоз-
можно — настолько идеально актёр 
вписался во всех четырёх главных ге-
роев. Кинороман Меньшова, задуман-
ный как фарс, обернулся в результа-
те едва ли не главным фильмом 1990-х, 
ироничным взглядом на постсовет-
скую историю страны и даже, без пре-
увеличения, на судьбу всего мира.

«Проникновенье наше по планете» 
с тех пор стало заметным не только 
вдалеке: выходцы из СССР возглав-
ляют гигантские транснациональные 
корпорации, читают лекции в универ-
ситетах на самых дальних окраинах 
ойкумены, просто живут в местах, 
о которых когда-то не упоминалось 
даже в передаче Сенкевича. Гаркалину 
удалось показать этот почти библей-
ских масштабов исход с удивительной 
точностью и лаконичностью.

В общем-то судьба словно гото-
вила его и к той, ставшей главной, 
роли, и в целом к званию Народного. 
Валерий Гаркалин родился 11 апре-
ля 1954 года в Москве, в семье заве-
дующего гаражом и кассирши в сто-
ловой. К театру или кинематографу 
семья никак не относилась. Более 
того, несмотря на всю тягу юного Ва-
леры к сцене, по настоянию отца по-
сле окончания школы он поработал 
слесарем — чтобы на своей шкуре по-
знать, «почём она, копеечка». Отслу-
жив в армии, уже самостоятельный 
Гаркалин всё же твёрдо вступил на из-
бранный путь — сдал документы в Гне-
синку и успешно прошёл на факультет 
кукольного искусства. После выпуска 
в 1978 году с друзьями основал театр 
«Люди и куклы», в начале 1980-х гре-
мевший по всей стране: без участия 
их марионеток обходилась редкая 
юмористическая программа на совет-
ском ТВ. Неудивительно, что спустя 
какое-то время Гаркалина пригласил 
к себе сам Сергей Образцов, в театре 
которого актёр прослужил несколь-
ко лет.

Всё же ему было тесно «в тени» ку-
кол, и в 1988 году Гаркалин получает 
второе артистическое образование, 
окончив факультет эстрады и массо-
вых представлений ГИТИСа. В том же 
году он становится актёром Театра 
эстрады, где ему суждено было сыг-
рать немало блестящих ролей, лучшей 
из которых знатоки признают роль 
Петруччо в шекспировском «Укро-
щении строптивой».

Но ещё до признания театралами 
он познал грандиозный успех в кино. 
Первая же роль — профессионально-
го картёжника Грека в криминальной 
драме «Катала» (1989) Сергея Бодрова-
старшего и Александра Буравского — 
сделала его знаменитым на всю стра-
ну. Но вскоре этой страны не стало, 
а с ней и кинопроката. Слава, казалось, 
испарилась — вслед за уходившим ду-
хом времени, пресловутым ветром 
перемен. Гаркалин продолжил рабо-
тать на театральной сцене, снимаясь 
и в кино — не в главных ролях и полу-
забытых ныне фильмах. Но в 1995-м 
он вновь проснулся знаменитым — 
сперва на всю Россию, а по мере того 
как видеокассеты с фильмом Меньшо-
ва расходились по диаспоре и на весь 
свежесозданный «русский мир». 

Чудесная Чудакова
Ушла легенда отечественного литературоведения

Дарья Ефремова 

А зартная, неутомимая, парадоксаль-
ная, похожая, по воспоминаниям 

учеников, скорее на шестидесятни-
цу — «всегда в строю, всегда в бою» — 
Мариэтта Омаровна Чудакова, ушед-
шая от нас 21 ноября, вызывала бурю 
эмоций: от обожания до негодования, 
от иконического поклонения до пол-
ного обесценивания, вошедшего нын-
че, впрочем, в моду.

Она исследователь и биограф Бул-
гакова, инициатор создания первого 
и пока единственного по-настоящему 
народного литмузея в «нехорошей 
квартире». Доктор филологических 
наук, автор более 200 работ по русской 
и советской литературе, настоящий 
подвижник от науки — более 30 лет она 
собирала учёных на Тыняновских чте-
ниях. Культовый преподаватель Лит-
института, приглашённый профессор 
на кафедрах университетов США и Ев-
ропы. Наконец, жена выдающегося ли-
тературоведа и известного писателя 
Александра Чудакова.

Мариэтта Омаровна не принима-
ла выражения «массовый читатель». 
Но её зачитанные людьми работы — 
«Мастерство Юрия Олеши», «Поэ-
тика Михаила Зощенко» и главная, 
программная, заложившая основы 
булгаковедения книга «Жизнеописа-
ние Михаила Булгакова» — адресова-
лись не узкой референтной группе ис-
следователей-знатоков, а тому самому 

широкому кругу. Её можно сравнить 
с Яковом Перельманом, завладевшим 
умами небезнадёжных по части точ-
ных наук школьников при помощи сво-
их «Живой математики» и «Заниматель-
ной физики»; с Натаном Эйдельманом, 
рассказавшим о русской старине так 
непосредственно и ярко, словно он был 
её несомненным очевидцем.

В своих филологических штудиях Чу-
дакова темпераментно, внятно, без на-
зидательной учительской указки и «над-
мирного» жонглёрства терминологией 
говорила об обожаемой ею литературе, 
которую считала не кроссвордом, нуж-
дающимся в разгадке, а живописным по-
лотном, покрытым папиросной бумагой 
официозных толкований. «Это скорее 
тот... случай, когда хочется снять папи-
росную бумагу с картины, чтоб лучше 
её разглядеть», — писала она.

Её остроумные сопоставления вро-
де бы несопоставимого — «Капитанской 
дочки» с «Тимуром и его командой», Во-
ланда со стариком Хоттабычем, «Масте-
ра и Маргариты» с романом Николая 
Островского «Как закалялась сталь» — 
заложили современную тенденцию по-
пулярного литературоведения. Этим 
приёмом теперь активно пользуются 
многие лекторы — от Дмитрия Быкова 
до Маруси Климовой.

Большая часть претензий к Чудако-
вой касалась её политических взгля-
дов: в советское время она была близка 
к диссидентским кругам, считала ком-
мунистов злом; в октябре 1993-го вы-
ступила на стороне исполнительной 
власти; подписала публичное обраще-
ние группы литераторов, известное как 
«Письмо сорока двух», где содержался 
призыв запретить «все виды коммуни-
стических и националистических пар-
тий»; баллотировалась в парламент 

от «Союза правых сил». Друзья вспо-
минают, что ей даже в метро не давали 
спокойно проехать, иногда начинали по-
лемизировать, но чаще просто спраши-
вали: как дальше жить...

Мариэтта Чудакова верила в детей, 
в их чистый и ясный взгляд на вещи. Не-
случайно она колесила по стране — вы-
ступала по библиотекам и школам, ор-
ганизовывала литературные конкурсы, 
раздавала книги в деревнях и сёлах, 
чтобы школьники этих мест не забы-
вали вкус к чтению. Уйму времени она 
проводила в машине, трясясь по глухо-
му бездорожью с ноутбуком на коленях. 
И неспроста в последние годы жизни 
она увлеклась прозой для детей и под-
ростков. «Нет книг, которые читать рано». 
«С подрастающим поколением всё в по-
рядке. Дело в нас, а не в них». Это цита-
ты, взятые практически наудачу из её не-
давних интервью. Она была уверена, что 
книги надо не «проходить», а прочиты-
вать — вдумчиво, вслух. А детей нужно 
не заставлять и «учить», а просто не от-
равлять приспособленческой взрослой 
«философией», усвоенной многими роди-
телями, и идеологическими штампами.

Ещё она считала, что могут суще-
ствовать некая мировая гармония 
и справедливость, правовое государ-
ство, демократия без популистских ло-
зунгов и бюрократической прослойки. 
И, как бы это сейчас наивно ни звучало, 
она верила в людей вообще: «У нас мно-
го умных, честных, благородных, знаю-
щих, замечательных людей — музейных 
работников, библиотекарей, преподава-
телей и др. Но у них есть один очень су-
щественный недостаток — обречённая 
уверенность в том, что от них в их род-
ной стране ничего не зависит...»

От Мариэтты Чудаковой зависело. И, 
видимо, будет зависеть.

Мариэтта Чудакова — историк русской литературы советского периода, ли-
тературовед, писатель, общественный деятель, педагог. Родилась 2 января 
1937 года в Москве. В 1959 году окончила филологический факультет МГУ 
им. М.В. Ломоносова. Защитила кандидатскую диссертацию в 1964-м, док-
торскую — в 1980-м. Автор книг о творчестве писателей Юрия Олеши, Ми-
хаила Зощенко, Михаила Булгакова и др. С 1985 года преподавала в Литера-
турном институте им. М. Горького, с 1988-го как приглашённый профессор 
читала лекции в университетах Европы и США. В 1999 году была отмечена 
благодарностью президента РФ («за большой вклад в обеспечение деятель-
ности президента Российской Федерации по вопросам помилования и за-
вершение работы по помилованию всех осуждённых к смертной казни»). 
Умерла 21 ноября 2021 года от осложнений COVID-19.
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ЮРИЙ КАРА, режиссёр:
Я очень любил этого человека. Гениальная актриса, с которой связано начало моей 
кинематографической жизни: она великолепно, потрясающе сыграла главную роль 
в моём дебютном полнометражном фильме «Завтра была война», получила за эту роль 
«Нику». Она меня тогда поразила — редчайший талант, удивительный. С одной стороны, 
это настоящий русский характер, с другой — она легко могла сыграть всё что угодно. Бук-
вально всё! Это был очень сильный человек, правильный, мощный, честный. Огромная 
потеря для нас всех. Потому что именно на таких женщинах держится русская земля.

СТАНИСЛАВ САДАЛЬСКИЙ, актёр:
То, что произошло, — это естественный процесс. Бывает, что умираешь от того, что 
тебя забывают. От того, что вчера ты был нужен и необходим, а сегодня рядом нико-
го нет. Нина очень переживала свою беспомощность. Я только могу пожелать, чтобы 
ни у кого из артистов больше не было такого страшного конца. Очень тяжело — ухо-
дить без сил. Не стану больше ничего говорить.

ЮРИЙ ЧЕРНОВ,  
народный артист России:
Валера Гаркалин — это же огромная 
страница в биографии театральной 
и кинематографической жизни нашей 
страны. Удивительный артист, разно-
плановый. Он ведь начинал как актёр 
кукольного театра. Там он научился 
владеть своим телом и голосом. И хо-
рошо, что у него была эта школа, пото-
му что там за каждого персонажа ему 
приходилось говорить разными голо-
сами. А как он себя проявил на драма-
тической сцене, в кино... Всегда море 
обаяния, улыбчивый, такой открытый, 
темпераментный, азартный.

ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВ,  
профессор ГИТИСа:
Хорошо помню, как Валера пришёл 
в Театр сатиры. Валентину Плучеку 
он очень по душе пришёлся. Плучек 
вообще влюблялся в актёров. Валера 
сыграл у него Петруччо в «Укрощении 
строптивой». Очень ярким получился 
образ. Потом Плучек поставил второй 
вариант «Трёхгрошовой оперы», я играл 
Мекки Ножа, а Валера — Пичема. Пом-
ню и его Хлестакова, такого же нестан-
дартного, как и все другие его роли. 
Мы с ним преподавали на одном фа-
культете в ГИТИСе. Его очень любили 
студенты. В нём была бездна юмора, 
и он всегда очень громко, заразитель-
но смеялся. Слышишь смех — значит, 
там Гаркалин. 

БОРИС СМОЛКИН,  
заслуженный артист РФ:
Мне в половине восьмого утра на-
писали, что Валера умер, и я до сих 
пор не могу прийти в себя. В послед-
ний раз мы с ним вместе выступали 
на дне рождения Зощенко в Сестро-
рецке, в августе. И всё было нормаль-
но, мы вместе выступили, вместе обе-
дали, ужинали, Валера был в добром 
здравии. Ужасно! Все слова соболез-
нования, сочувствия дочке и всем 
близким, друзьям.

ВАЛЕРИЙ БАРИНОВ,  
актёр, народный артист России:
Это был уникальный артист, с колос-
сальным диапазоном. Он везде был 
безупречен и ярок — в трагедии, дра-
ме и комедии. Человек был на ред-
кость добрый, светлый, это редко 
встречается среди актёров. А он всег-
да излучал доброжелательность и ра-
дость. Я его запомню таким. 
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Слёзы капают
От последствий коронавируса  
умерла Нина Русланова
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